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К АК НИ СЕТУЕМ 
мы на свою янгэнь. 
а только в наших 

аилах сделать ее лучше. 
Об этом оО|Думалось на 
улицах .рабочего поселка 
Могочино. Был довольно 
морозный день, но вот за
мечаю: хозяин одного из
подворий с ножовкой в ру
ках заканчивает постройку 
теплицы, иду дальше ■ 
стук топора... Значит, не 
одним днем собираются 
жить люди.

Улицы поселка вообще 
являют собой картиду до
вольно пеструю. Вперемеш
ку' с еще крепкими, хотя ti 
пртем«евшим.и от времени 
домами светлеют но
вые, растут хозяйсТ|Венные 
постройки в старых у'садь- 
бах: бани, сараи, стайки 
для скота, гаражи, тепли
цы...

Седьмое десятилетие до, 
жнвают лесопильный завод 
и его поселок. Место для 
строительства выбрано бы- 
vio не случайно: в несколь-

М ы

изМогочина»
ких километрах вьипе по 
Оби впадает Чулым, окре
стности которого богаты 
лесными запасами, да и 
вокруг Могочина было что 
рл'бить. От весенних полово
дий отгородились дамбой, 
которая и сегодня служит 
границей поселка, насчиты
вающего около сорока улиц 
и переулков.

Приятным украшением 
улиц становятся в послед
ние годы такие вот двух
квартирные дома, как на 
снимке. Строят их методом 
семейного подряда. Около 
no-TiTopa лет понадобилось, 
например, двум учителям
— iMyabiKH и физкультуры
— В. Р. Януковичу и 
Н. В. Ивошину, чтобы со
орудить эти строения. 
Здесь и дом, и сараи, гара
жи, колодец .рядом.

Новоселы едва учзпели 
расставить мебель, и кое- 
какие мелочи еще предстшгт

доделать. Но, познакомив
шись с одним из них — 
Януковичем, представлию, 
каким этот дом будет в 
скором будущем.

Виитор Робертович (он 
на снимке) приехал в Мого- 
ЧИНО в 1979 году после 
окогнчания Томского культ- 
просветучилища. Жить бы
ло негде. Пошел на завод в 
бригаду плотников стройце- 
ха зарабатывать квартиру, 
получив которую, стал за
ниматься музь1кой с ребя
тишками в детском садике 
«Василек», Да вот только 
появилась у него «вторая 
любовь» — дер>евякное ipe- 
месло, которому от отдает 
все свободное время. Толь
ко для такой деревянной 
занавеси в зале для му
зыкальных занятий, на фоне 
которой он сфотографиро
ван, ему потребовалось вьь 
точить 2 тысячи деталей.

Его одержимость, чест

С О О Б Щ А Ю Т

ОКРУЖНЫЕ ИЗБИРАТЕЛЬНЫЕ КОМИССИИ 

ПО ВЫБОРАМ НАРОДНЫХ ДЕПЛАТОВ 

ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО СОВЕТА
После регистрации канди

датов в депутаты поступили 
заявления о выбытии из 
предвыборной борьбы:

по избирательному 
округу № 8

Плакина Андрея Александ
ровича, научного сотрудни
ка НИИ курортологии:

по избирательному 
округу № 37 ,

Кулакова Александра Ми
хайловича, главного инже
нера предприятия «Томск- 
агропромтранс»:

по избирательному 
округу № 53

Воробьевой Нины Павлов
ны, заместителя начальника 
Сбербанка СССР;

по избирательному 
округу № 65

Эрентраута Евгения Виль 
гельмовича, заместителя ди
ректора Томского завода ре
жущих инструментов;

по избирательному 
округу № 80 

Шестакова Александра 
Васильевича, начальника от
дела внутренних дел Стре- 
жевского горисполкома; 

по избирательному 
округу № 84 

Нехаева Александра Ар
туровича, и. о. директора 
объединения «Томскнефте- 
геофизика», г. Стрежевой; 

по избирательному 
oKpyiy № 89 

Хмельницкого Сергея Сер
геевича, генерального дирек
тора объединения «Томск- 
межхозлес»;

по и.збирательному 
округу № 114 

Зражевского Владимира 
Юрьевича, пертого секрета
ря Каргасокского райкома 
ВЛКСМ;

по избирательному 
оюругу № 151 

Поддушшй Надежды Ни
колаевны, заведующей мага
зином Светлеиского совхаз- 
рабкоопа.

ность нравятся могочинцам. 
Поэтому и выдвинули Яну
ковича кандидатом в депу
таты поселкового Совета 
от своей .улицы.

— Проблем с устройст
вом детей в ясли и садики 
в Могочине нет. — говорит 
Виктор Робертович.— Раз
вивается и строительство 
таких домов, как naiu. В 
прошлом году построили 
шесть. Сейчас тоже строят, 
и даже очередь на строи
тельство обряжталась. Ра
деет, что большинство — 
молодежь. Плохо, что наш 
поссовет абсолютно матери
ально бесправен. А надо, 
чтобы у «его были свои 
средства, иа которые он 
мог бы, например, зани
маться благоустройством. 
Мог бы нанять у того же 
лесозавода транспорт, что- 
то цулить. Пока же все 
приходится просить у за1ВО. 
■да. А ведь там — не без
донная бочка. Много и дру
гих проблем, которььми хо
телось бы заняться как де
путату, если выберут.
(Продолжение на 2-й стр.)

ОБЩЕСТВЕННОЕ
М Н Е Н И Е :

56 ПРОЦЕНТОВ ИЗБИРАТЕЛЕЙ НЕ ЗНАЮТ, 

ЗА КОГО БУДП. ГРОСОВАТЬ 4 МАРТА
27—28 февраля с целью определешя готовности 

населешия к выборам социологической лабораторией 
Томского государственного университета было опрошено 
3.800 человек, которым 1Цредстоит голосовать за канди
датов в депутаты РСФСР по 697-му территориальному 
округу (Октябрьский район г, Томска и Томск-7).

Распределение ответов на вопрос «Приняли ли вы ре
шение, как будете голосовать 4 марта за кандидатов в 
депутаты РСФСР по округу Kq 697?».____________

Варианты ответов________ Количество ответивших в%

Гальвас Ю. О. 12
Кулаков В. Н. 7
Краснов Ю. И. 4
Пронягин П. Г. 2
Чемерис А. Ф. 2
Шашев В. И. 2
Сино^тнин А. А. 1
Еще не решил 38
Нет информации 18
Голосовать не буду 8
Вычеркну всех 3
Отказ отвечать 3
По результатам опроса лидером по территориальному 

округу № 697 является Ю. О. Гальвас. Ему отдано наи
большее число предпочтений, на 2-м месте—В. Н. Кула
ков, на 3-м — Ю. И. Краснов.

Более половины избирателей на сегодняшний день 
не знают, за кого будут голосовать, именно от ких зави
сит исход выборов.

 ̂ Л. ГУРЬЕВА,
заведующая социологической лабораторией ТГУ.

А ВЫ ИГРЫ ВАЕМ  МЫ, РАБОЧИЕ
Владимир Иванович Ми

хайлин выдвинут кандидатом 
в народные депутаты об
ластного Совета по избира
тельному округу № 16. Я 
знаю его с первых дней ра
боты в автолредариятии 
нынешиего «Томскводстроя». 
Еще с тех пор, когда он 
был начальником колонны. 
Владимир Иванович воз
главил АТП в сложное 
время. Тогда, девять лет 
назад, у нас за год смени
лось восемь(!) начальников, 
предприятие лихорадило. Но 
он рискнул.

За восемь лет на пусты
ре, где гулял ветер, юти
лись вагончики да стояла

„Не повторить 
старых ошибок*'
Наш корреспондент беседует с кандидатом в народ

ные депутаты РСФСР, первым секретарем 
Колпашевского горкома партия Г. С. ЖУКОВЫМ.

незаконченная коробка ад- 
министратинного ,корп;уса, 
выросли производственный 
корпус, модельный гараж, 
зацраво<*1ая станция., ко
тельная. Мы, старые ра
ботники АТП, можем оце
нить, каких трудов и нер
вов стоило это Владимиру 
Ивановичу.

Он всегда ищет новое. 
Будь это какие-то новые 
формы организации ТРУДа 
или улуч1шения социально, 
бытовых условий, и выиг
рываем от этого мы, рабо
чие.

И. ОВЧИННИКОВ, 
термист 'АТП объедине

ния «Томскводщфой».

— Георгий Семенович, 
давайте начнем с вопроса, 
который в беседах с кадро
выми |Лартработниками (а 
за вашими плечами—семь 
лет в «кресле» первого се
кретаря) обычно относят по
дальше к концу. Что вас 
лично связывает с землей, 
на которой мы находимся, 
какие чувства, эмоции? 
Имею в виду ту огромную 
часть томской земли, что 
зовется Нарымом, и э  раз
говорах о которой именно

■ чувствам в последние деся
тилетия просто не остава
лось места.

— Родом я ш  Томской 
области. На Север пряех.ал 
после института, почти пол
тора flecHiKa лет прорабо
тал здесь в геологоразведоч
ных экспедициях, начав с 
■рядового инженера. Здесь 
сформировался как человек. 
И здесь. еще до перехода 
на inapTpaeoTy, задумался 
над вопросами, которые в 
те времена «не принято» 
было поднимать. Почему, 
внося огромный вклад в 
экономику страны, Нарым 
ло-прежнему остается од
ним из самых отсталых (и 
в экономическом, и в со
циальном смысле) регионов? 
Почему не лучше, а хуже 
стали жить его люди?

И не только коренные 
жители, «отлученные» от 
привычного образа жизни, 
видящие, как год от года 
скудеет Обь, беднеет тай
га... Разве геологи, нефтя
ники, обитающие с семья
ми в постоянных и времен
ных поселках, живут луч
ше? Работая в Новом Ва- 
сюгане, на личном опыте 
убедился, скольких усилий 
требует, какое непонимание 
«в верхах» встречает про
стое желание воздать чело
веку — человеческое, на
ладить в поселке отопле
ние, дать вода’1 Не отсутст
вие средств, не дефицит ма- 
те;риа1Лов, а  вот это неиони- 
мание • — самый тяжелый 
барьер на пути к сегодня
шнему возрождению приоб
ских деревень, которыми 
всегда держалась здешняя 
земля.

Терпение и непритяза
тельность сибиряков (а на- 
рымчан, я считаю, особенно) 
давно известны. Суровый 
климат, сами условия их 
существования выковали 
характер, которому не пе- ■ 
рестаю удивляться.

Вот то, чему учусь у 
своих земляков, что дает 
силы в сложных ситуациях. 
Как в той, что сложилась 
сегодня вокруг проблемы 
обеспечения нарымчан га
зом. Из газопровода, кото
рый проходит по нашей 
земле и строительство ко
торого, что скрывать, вне
сло немалую лепту в ее 
(зкологичешое неблагополу-

. чие. Однако сколько надо 
усилий, чтобы хотя бы в 
этом восстановить справед
ливость... Лично мне при
шлось дважды за последнее 
в,ремя побывать по этому 
поводе у ■руководителей со
юзных ведомств. Сегодня 
принято решение — начать 
в 1990 годе строительство 
ветки га.зопровода  ̂ от Ча- 
жемто к Колпашево. Одна
ко «за рамками» по-прежне
му остаются малые села, 
расположенные вдоль трас
сы, как в нашем районе, 
так и в соседних. Снова 
надо добиваться, доказьь 
вать, убеждать. Чтобы со
хранить в своих земляках 
веру. Чтобы хоть немного 
уменьшить чувство нацией 
общей вины перед ними.

— Многие из вьгаешннх 
социальных, рк)ономич<еских 
несуразиц принято «списы
вать» иа времена застоя. 
Однако на встречах с кан
дидатами люди резонно за
даются вопросом: а не ста
ло ли прошлое удобной 
ширмой, за которой можцо 
скрыть явные просчеты се
годняшнего, перест^роечкого 
дня, виновников новых 
ошибок?

— То, что народ, устав 
от общих слов, требует 
имен конкретных виновии- 
ков. — вполне понятно. И 
сегодня в принятии реше
ний по-прежнему велика 
ро.'п» личности, особенно 
руководящей. И все-та1ки... 
По моему глубокому убеж
дению, причина новых про

счетов — в то.м. что, не
смотря на обилие слоя по 
этому поводу, ни у нас, ни 
в целом по стране пока лс . 
создан реальный механизм 
принятия демократических 
решений. Последний тому 
пример: всенародное обсуж
дение проекта Закона о 
собственности, итоги кото
рого, как выяснялось на 
сессии Верховного Совета, 
обобщить так и це сумели...

А ведь история нас учит, 
причем история недавняя! 
Взять хотя бы антиалко- 

‘ сольную кампанию. У нас в 
области, кстати говоря, 
Колпашево должно бьшо 
стать главньш направлени
ем ее «удара». Здесь до 
Указа продавалось спиртно
го на душу населения боль
ше, чем в других районах: 
мы ведь транспортный 
узел Севера, три с полови
ной тысячи пассажиров в 
сутки. До оих пор удивля
емся, как нам. в азартном 
соревновании городов и 
районов за «сухой закон», 
удалось отстоять, не за
крыть Колпашевений ошв- 
завод. А ведь, спроси тогда 
у людей их мнение, посове
туйся, дадут ли нужный 
эффект повальные запре
ты, думаю, и решения бы
ли бы иными, . и шагнуть 
удалось бы дальше.

Именно встречи и разго
воры с людьми окончатель
но убедили меня в необхо
димости поддержки приня
тия и Закона о труде. Дело 
не только в снижении воз
растного «барьера» при 
трудоустройстве подростков. 
Труд должен стать стерж
нем всего воапитятельного 
процесса, образно говоря, с 
первых шагов человека по 
земле.

— На встречах с избира
телями вы говорили, что ис
кусство партийной работы, 
да и вообще политической, 
как раз и состоит в том, 
чтобы вовремя, без запозда
ний понять, что нужно лю
дям именно сегодня, сейчас. 
Однако практика последних 
месяцев показала, что такое 
поня.чание по-прежнему за
паздывает. А время требу
ет уже не просто своевре
менных, но опережающих 
политических решений...

— Согласен. Наблюдая 
и обсуждая б^фные процес
сы, события в Прибалтике, 
в Заяавка-зье, мы упускаем 
■и сегодня процессы, проис
ходящие буквально под бо
ком — в России, в Сибири, 
также напрямую связан
ные с ростом национального 
самосознания. Пример то
му — прошлогоднее собра
ние селькупов области, ■про
ходившее в Колпашеве. 
Прожив на Севере уже 20 
лет, я совсем по-новому 
увидел этих людей. Что это 
было, как не урок? Урок 
острого, откровениого ра.з- 
говора о проблемах, важ
ных не только для сельку
пов, но для любого из жи
вущих в регионе народов: 
как вернуть, сохранить на
циональную* самобытность, 
традиции, культуру и язык?

Убежден, что начать та
кой разговор надо было го
раздо раньше. Тогда и про
блема не оказалась бы 
столь запущенной...

— «Низы» сегодня во 
многом ждут перестройки в 
верхах... ■

—Однако надежды на нее— 
особенно в части экономи
ческой реформы — пока не 
оправдались. Ни я, секре
тарь таежного горкома, ни 
директор Тогурского лесо
промышленного комбината 
Олег Фомич Куприянец, ни 
рабочие на лесных делянах 
и в цехах практически ни- 
■как не ощутили того, что 
Верховный Совет СССР за
менил министра Л'всной 
црамышл'еняости (Вусытина 
на министра Мельникова. 
Неощутим эффект и от 
сокращ^ёния |.ми'нистерских 
кадров. Уверен, что эффек
та не будет, пока не удаст
ся — с помощью нового 
российского парламента ‘ — 
решительно перевернуть са
му управленческую «нцра- 
миду». Дать предприятиям, 
и толысо им, закокя'ое пра
во решать, кя>ко9 (и по ко
личеству, и по качеству) 
им нужно вышестоящее 
звено. Не будут эти реше- 
1ШЯ ни легкими, ни бе:збо-

лезЕЮнными. Довелось в 
этом убедиться, выступив 
на одном из недавних тле- 
нумов обкома партии с (кон- 
кретной программой повы
шения качества управления. 
Предложил в ней, в част- 
н̂ ости, провести аттестацию 
всех, без исключе.ния, кад
ровых управленцев. И тут 
же ощутил острую реакцию 
со стороны людей, ■ даже 
знающих меня давно и 
близко.*.

Считаю, что партия сде
лала крупный шаг вперед, 
провозгласив курс на демо
кратизацию ;и гласность. 
Но, на мой взгляд, пока 
что не подает гфиятера опе- 
|режаюшд1х ■праЕф'ических 
действий в этом направле
нии. Та Же идея ,о прямых 
выборах партийных секрета
рей звучала в предложени
ях рядовых КОММ.УНИСТОВ 
задолго до последнего Пле
нума ЦК. Думается, с от
ставанием от жизни, и как 
следствие — с недоверием, 
во многом связана и «вол
на» отставок секретарей 
парткомитетов сразу ею  
многих регионах страны.

— Доверие, как мы зна
ем, —фактор сложный. Ваша 
должность, те полномочия, 
которы.ми по сей день на
делен партаппарат, все эти 
годы подразумевали прямое 
участие в работе с кадра
ми, иными словами — в 
людских судьбах. Говорить 
при этом о личных моти
вах у нас не принято, и 
все же... Есть у  вас челове
ческие пристрастия? Ка
ких людей, какие качества в 
них считаете нужным под
держать?

— Есть П1рястрастия. 
Ьольше того. Егаверпое, 
есть даже недостаток: могу
Л Р И Н Я Т Ь  — или не ПРИЕЕЯТЬ 

- человека сразу, всего, • 
ПО одному его поступку. 
Случалось ошибат1»ся. Но 
чаще убеждаюсь, что пра
вило судить о людях по по
ступкам, а не по словам 
себя оправдывает.

ПрисЕТрастнй не скрываю, 
но и антипатий - тоже. 
Не понимаю, к примеру, 
специалиста сельского хо
зяйства, который боится ос
тавить городскую квартиру 
и переехать в деревню. Не 
пони.мэю .молодого учителя, 
который не способен усту
пить благоустроенное жилье 
педагогу-ветерану, не встав
шему в свое время на оче
редь.

— Новое качество ггашей 
общей жизни — цель, по
ставленная партией в ее 
Платформе к XXVIII съез
ду. В какой' мере удовле
творяет вас содержание 
Платформы?

— Если говорить в це
лом, то Плену^ц ЦК, счи
таю, принял наконец доку
мент, масштабно и точно 
назвавший конкретные вехи 
перестройки — и внутри 
партии, и во всем; нашем 
обществе. ОЕЗоей содержа
тельностью, ■широтой охва
та он заметно выигрывает, 
думается, не только на мой 
взгляд в сравнении с Де- 
мок1ратической платформой. 
Но... Именно объем, стрем- 
леЕЕие охватить все пробле
мы, которые партия ставит 
в центр внимания, все же 
смущают. Это ведь было и 
раньше... Считаю, надо бы 
меньше перечислять. .Зато 
четче, зримее выделить те 
звенья, ухватившись за ко
торые, по ленинскому вы
ражению, мы сумеем вы
тащить всю цепь.

Приоритеты в политике 
всегда решали многое. Се
годня они решают судьбы 
страны, а значит, и р Ьссееи, 
и нашей малой родины.

Беседу вела 
Е. ЗАЛОГИНА, 

наш соб. корр.

Острый сигнал 4 t O  М О Ж Е Т  П О М Е Ш А Т Ь  ВЫ Б О РА М
23 февраля в нашей га

зете было опубликовано об
ращение группы кандидатов 
в депутаты о том, что силы 
реакции напрямую заинте
ресованы в срыве выборов.

Попробуем, разобраться, 
что же это за силы...

Самое странное, что к сры. 
ву выборов призывает Том
ский городской клуб изби
рателей. Прочитаем выдерж
ку из листовки № 2, обра
щенной к избирателям: 

«Если в каком-то из пя
ти бюллетеней, по вашему 
мнению, нет достойных кан
дидатов, не опускайте этот

бюллетень в урну, унесите 
его с собой. Если по этим 
округам проголосует менее 
половины избирателей, в 
них будут назначены повтор
ные выборы, будет новое 
ьыдв'ижение».

То есть городской клуб 
избирателей призывает уча
стников выборов, вместо то
го, чтобы определиться и 
выполнить свой граждаЕЕСКий 
долг, голосовать «ногами». 
Клуб зовет: «Все на выбо
ры! »—и одновременно напо
минает, что голосовать не- 
обязателыЕО. Но ведь, если 
этому призыву последует

большинство избирателей, 
выборы могут длиться веч
но. Кому это выгодно? 
HpeflCTaBHTe'Jib клуба изби
рателей Э. Г. Таванов счи. 
тает, что ничего в этом 
страшного нет.

Зато на избирательных 
участках «хватаются за го
лову». О. В. Луговина, сек
ретарь избирательного уча
стка № 69, просто не пред
ставляет, как они будут от
читываться за бюллетени, 
если такая система голосо
вания, какую предлагает 
клуб избирателей, будет 
массовой.

Опасность для выборов 
представляет также вопию
щая неинформированность 
избирателей.

Многие избиратели счи- 
тэЕот, что в Томске совер
шенно не чувствуется при
ближения выборов. И дей
ствительно, в самые за
стойные годы они превра
щались в праздник, город 
расцвечивался всевозмож
ными разноцветными транс
парантами, флагами и пла
катами, зовущими на выбо
ры, А теперь?

На подобные недостатки 
наша газета обращала вни

мание еще после проведе
ния выборов в народные де
путаты СССР. Что измени
лось? А ничего, даже, по 
мнению некоторых секрета
рей избирательных участ- 
ков, стало еще хуже...

А финансовое обеспече
ние выборов? На каждый 
участок выделено на изби
рательную кампанию 1.400 
рублей.’ Много это или ма
ло—судить трудно, но и эти 
деньги председатели без 
нервотрепки не могут полу
чить. Сначала можно взять 
сто рублей, оатеч, состакив 
финансовый отчет, етде сто ■

и так далее.
Секретарь избирательного 

участка № 71 Н. А. Павло
ва считает, что им нужны 
живые деньги срачу. В та
ком случае участкам легче 
оперировать указанной сум
мой. А так, просто какое-то 
обидное недоверие.

Понятно, что после вы
боров кое-кому из руковод
ства Советов придется уйти 
с политической арены. Но 
не лучше ли .это сделать с 
высоко поднятой головой, 
сказав избирателям: «Мы
для обеспечения выборов 
сделали все, что могли».

А как поставлена агита
ционная работа? Никак, мол, 
если она будет, то кандида
ты будут в неравных усло- 
■виях. Так можно рассуждать 
при полном безразличии к 
тому, кто придет в новые 
Советы.

Да и кандидаты все равно 
находятся в неравных усло
виях. Особенно районного 
и городского масштабов, по 
сравнению с областными и 
республиканскими. Посмот
рите, какие у них листовки: 
серенькие, без фотографий. 
А ведь на этот контингент 
кандидатов и надо было 
обратить 'Советам самое 
серьезное внимание. Где 
буксует перестройка? .В ос
новном на местах.

До 4 марта осталось 
co■вcê f Егемного времени, ieo 
есть еще возможность что- 
нибудь сделать для того, 
чтобы избиратель в конце 
концов определился и не 
«ломал голову» на и:?бира- 
тельном участке в день вы
боров — за кого е.му от
дать свой голос.

Избирательным участкам 
можно состыковаться с поч
товой службой, и, заплатив 
почтальоЕЕам, просить их 
разнести по почтовым ящи
кам предвыборные програм
мы всех каЕгдидатов в депу
таты, с обязательным ука
занием адреса избиратель
ного участка.

Е1це не поздно...
В. ЭРВОЛЬДЕР.
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V- „Н е д уг общества
=Клуб избирателей

н а ша  б о л ь “
в самый ^анув выборов в местные Советы и парла

мент РСФСР еостоялась эта беседа с кандидатом в  депу
таты городского Совета (по Томскому городскому избира
тельному округу № 188, доктором медицтских наук А. Т. 
ТЕПЛЛКОВЫМ. Александр Трофимович — ведущий 
специалист кардиологического центра, руководит отде
лением восстановительного лечения /больных инфарктом 
миокарда. Особенно |Волнуют его нищенские условия 

томских лечебных учреждений.

- • А.текоан|Др Т|рофимо- 
вич, какова ке ваша 
жиччргеиа1я пооиция сегодня, 
когда в стране идут столь 
бурные процессы?

Моя позиция, как и 
в< 01с aiporpeooKBiHO мьюля- 
щик. лю,де,й, ~  это последо
вательная борьба за необ
ратимость перестройки. Я 
за демонтаж командно-бк>- 
}Х)кт>атинес.кой системы, за 
де’иок11>атизаци1Ю КПСС я 
обтцегтва не на словах, а  на 
деле. Ио главная моя оози- 
ц:ия это коренная пере
стройка в организации здра- 
воихрэнеяия.

Кстати, об улучшении 
медицинской помощи насе- 
линию. Мне, «посчастливи
лось >-> не так дав,ио попасть 
в BMJH центр. Ко^да меня, 
образно выражаясь, поста
вили на ноги и я стал по
тихоньку ооматривать зда
ние, то был удивлен' его 
роскошной отделкой — 
в<. еду мрамор. По не менее 
УЛ1Й1ВИЛО и другое: о'блачили 
меня в застиранный ко
стюм, улоЖ'ииш на рваную 
простыню, а медицинские се
стрички замучили тупыми 
иглами для уколов. Вместо 
нробтолимых лекарств — 
.чамрнител1И. Это что, систе
ма? Вследствие чего в ва. 
шом центре создалось такое 
т>ложечие?

Мне, конечно, стыдно 
и больно слышать такую 
не.лрсти'ую 1Х|а|рактерисшку 
кардиологическому институ
ту. Но, к сожалению, ни 
единого вангето слова опро
верг,чуть не могу. Страшно 
то. что подобную картину 
С'чоднн можно наблюдать в 
.тлбг'М медицинском заведе- 
ттин. И все .это, я твердо 
убежден, следствие центрж- 
ли'У)ванного аштаратнонбю- 
,рткратичрского планирова. 
НИИ и потното отсутствия в 
прня.нтельстне научно обос- 
новг'нной, хорошо продуман
ней коН|Цетгции народного 
зд.рэнгк1хранония. IliatpTHfiH 
ный аппарат декларировал, 
«бесплатную медицину», в 
итоге Мы имечси убогое 
здравоохранен.ие. Недуг об
щества наша боль.

Какой же годовой 
бк|Джет имеет советская 
ма.шцина? Или это секрет 
за семью нечатями?

До посжэднвго време
ни медицину но секретности 
ирнраннивали цуть ли не к 
военно-промышленному ком
плексу, Гласность приоткры
ла занавес, и мы у.знали, 
что бюджет на медицин
ские Н'.ужды - ■ примерно 
30 млрд, рублей в год. В 
США, для сравнения, — 
4()(» 'М-трд. долларов. Столь 
(.ляСюе финансирование оте
чем .таенного здравоохране- 
нчн при .плохой материаль
ной базе и неудовлетвориг 
Te.Ti'H»! обеспечении, лекар
ствами (около 60 процентов 
от 1!отребностн), естествен- 
,но. BW.sbmaef недовольство 
лесе Ленин, . Да и как не 
быть ,раздраже(Н!Ию! В поли- 
КЛ.ИНИКЛХ длинные очереди, 
в со.пьницах -низкое качест
во ' бслуживания, нехватка 
коек, низкая культура мед- 
гергпнала. Престиж меди
ков среди населен'ия значи
тельно лттал. Тем более что

появились новые проблемы: 
Чернобыль, землетрясение 
в Армении, страх перед на
двигающейся чумой двадца^- 
того столетия — СПИДом 
и бессилие перед ним меди
ков.

— А ведь много лет 
мы твердили люду, что 
наша бесплатная медицина— 
самая передова1я,_ самая гу
манная. И вдруг тако'й про
вал. И дшке выхода не 
видно. А может, вам, специ
алистам, ясно, как выйти 
из тупика? Вот, если вас 
изберут депутатом, что 
сможете предложить по оз
доровлению здравоохране
ния?

— Медицина — явление 
социальное. И ее . потряса
ют те же деформации, что 
и общество. Однако назре
ла необходимость коренной 
реформы адра1Воохранения. 
На мой взгляд — это изло
жено и в моей платформе,— 
наиболее приемлемьш для 
нас вариантом является 
страховая медицина. Наша 
страна— одна из немногих 
стран, где финансирование 
меди,НИНЫ осуп?ествл|я€яг|ся 
исключительно за счет ог
раниченных государствен
ных асситован'ий. А ведь 
нужно, как минимум, в два- 
три раза увеличить дота
ции. Где же взять дополни
тельные средства? Ну, во- 
первых, за счет сокращения 
бюрократического' lajunapa- 
та. ассигнований на оборо
ну. Можно изыскать и 
др,угие источники. В част
ности, за счет программ 
здравоохранев/ия (промыш
ленных предприятий и 
предприятий агропрома, за 
счет централизованных 
фондов специальных госу
дарственных программ, по- 
ркертвований 10бщественных 
оргаяизаций, а также за 
счет страховых взносов 
трудящихся.

— Но все это надо за
крепить юридически?

— Несомненно. Необхо
дима юридическая основа 
медицинской политики, и 
она должна вбирать финан
совую ваинтересюшнтюстъ 
■государства, предприятий, 
каждого человека в здоро
вом образе жизни.

Безусловно, в падении 
авторитета медицины есть 
и вина отдельных работни
ков, скорее 'Всего тех, кто 
оказался случайно в наших 
рядах, и этого замалчивать 
не следует. Но надо все- 
таки объективно оценивать 
ситуацию и вое'М миром 
возвращать былую пре
стижность нашего здраво
охранения.

—- Все эти проблемы, 
как в капле воды, отража
ют глубокий экономичеокий 
кризис в стране. Ну а как 
живется вам, медработни
кам? Знаю, что многие да
же очень хорошие специа
листы за неимением жил
площади уезжают в другие 
города. Свой мединститут 
имеем, а (надрОв не хвата
ет...

— Государство, прави
тельство не очень-то жалу
ют медиков вниманием. По
судите сам'и: 'медицинские

сестры, лаборанты имеют 
самые низкие тарифные 
ставки (80 рублей). Вместе 
с санитарками эти люди со
ставляют основной корпус 
медиков, а живут на грани 
бедности. Чтобы свести 
концы с концами, они вы
нуждены искать приработок 
на стороне, совмещать ра
боту в ущерб благополучию 
семьи, воспитанию детей, 
своем,у здо|)овью и, естест
венно, своему профессиона
лизму. Примерно год назад 
была повышена зарплата 
врачам-хирургам, реанима
тологам. В то же время ос
новная масса врачей, имея 
ставку 120 рублей, влачит 
жалкое существование при 
нынеш'ней инфлЯ'Ции. Сш- 
оем не случайно заболевае
мость медиков на 50—60 
процентов выше, чем слу
жащих других групп так 
называемой сферы произ
водства «Б». У нас пробле
мы во всем: в жилье, в
обеспечении детски1ми сада- 
'Ми, путевками и т. д.

— Теперь вопрос иного 
плана. Как вы относитесь к 
«волшебным» действиям 
Чумака?

— Отрицательно. '«Чум1а- 
чество» как явление отра
жает глубокий духовный и 
социальный кризис. С вы
ходом нашего общества из 
этого кризиса упадет и 
спрос на разного рода ме
диумов, знахарей.

— Но ведь есть еще и 
Кашп'ировский?

— К нему у  меня 
отношение несколько дру
гое. Он по образо
ванию врац-психоте1)а'певт. 
Очень энергичный, инициа
тивный человек, прекрасно 
владеет психоа'нализом. И 
все же лечить психические 
■и соматические недуги по
средством общих телевизи
онных сеансов по крайней 
мере наивно, а в ряде слу1 
чаев даже вредно и пре
ступно.

— Александр Трофимо
вич, если вас изберут де
путатом в городской Совет, 
то какие наиважнейшие, на 
ваш взгляд, принципы буде
те претворять в жизнь в 
нашем городе?

— П1)ешде всего совмест
но с народными депутатами 
СССР, РСФСР и местных 
Советов буду.. принимать 
самое активное участме в 
соэданйи благоприятных ус
ловий для повьиненил до- 
стушюсти и качества' меди
цинской помощи населе
нию, улучшения обеспече- 
1ния лекарствами. Предло
жу вновь избранным народ- 
ньш депутатам создать на 
соответствующих уровнях 
кампетентные комиссии по 
здравоохранению. Буду на
стаивать на том, чтобы не
замедлительно обсудить 
ХЮстояние' здравоохранения 
в своих округах и рассмот
реть вопрос о перестройке 
медицинской службы на не- 
бйорократической .oqHObe. 
Буду стремиться к соблю
дению принципов социаль
ной справедливости и соции 
альной эащ'ищенности при, 
(медицинском ■обслуживании" 
участников Великой Отече
ственной войны, ветеранов 
труда, воинов-интернацио
налистов, инвалидов, пен
сионеров, многодетных 'И 
маяообесцеченных семей.

— Благодарю за беседу, 
'Александр 11рофимович. 
Шелаю вам одержать побе
ду на выборах.

Беседовал с кандидатом 
в народные депутаты Том

ского городского Совета 
В, СОМОВ.

Фотоочерк

«Мы ИЗ Могочина»
(Продолжение.

Начало на 1-й стр).
Всю предвыборную про

грамму кандидата в депута
ты областного Совета 
В. А. Красанова можно 
■разделить на две части: 
проблемы поселка и завода. 
CteH знакомы ему и близ
ки. Сам могачинский, здесь 
прошла трудовая жизнь 
всех его родственников. 
Четверть века и он отдал 
заводу, начав рабочим в 
лесоцехе. Затем — смен
ный (масцер, секретарь 
парторганизации цеха...

Отзывчивость, сострада
ние, порядочность создали

ему авторитет и уважение 
людей, оп'редеяили его 
дальнейшую cyii^y. Сегод
ня Виктор Аидреевич —се
кретарь партбюро завода. А 
■кандидатом в депутаты его 
выдвинули р^очие дв.ух 
лесоцехов и склада 1сырья. 
Из заводских проблем глав
ные в пркхпрамме кандидата 
— ' перера^тка отходов, 
сортировка сырья и пробле
мы экологии.

Активного оомощн1ика в 
своей депутатской деятель
ности В. А. Красаков, если 
выберут, наверняка найдет 
в лице А. П. Попова, вы

двинутого кандидатом в де
путаты поселкового Совета. 
Александр Павлович заме
нил Красакова в цехе, став 
сменным мастером. И вы
двинула его своя же смена.

— Надо новую поликли
нику строить, — ГОВ'ОриТ 
Александр Павлович, — за
ниматься благоустройством, 
транспортом. Да и просто 
хочется папробовать по-но
вому организовать работу 
местных Советов. Принять в 
этом личное участие. Раз 
люди доверили., значит, наг 
деются на меня.

(Окончание на 4-й стр.)

НЗ ДОМ В ДОМ- 
К ЛЮДЯМ

У кандидата в депута
ты Зырянского районно
го и областного Советов 
народных депутатов
А. Ф. (МАСЛОВА, адво
ката юридической кон
сультации вырянокого 
района, берет интервью 
Д.ЛЯ «Красного знамени» 
журналист:,. „из газеты 
«Сельская , правда»,. 
Н. ИВАЦ0)Р4,, .i,
— Александр Федорович, 

вы — член областной кол
легии адвокатов с 1953 го
да. .Возглавляли Томскую. 
Лсиновскую юридические 
консультации, а теперь вот 
нашу. Зырянскую. Всю 
жизнь, можно сказать, по
святили защите прав и- ин
тересов граждан. Не жале
ете о своем выборе? .

— Нет, не жалею. Это 
связано с особенностями 
хара'ктера. Я не смог бы, 
например, судить и обви
нять людей. .Мое призвание 
— защита. Всегда чувство
вал, что и совершивший 
преступление — не оконча
тельно разложившаяся лич
ность. Стараюсь доказать

людям, что не совсем поте
рян он для общества.

— А что побудило вас 
дать согласие баллотиро- 
'ваться сразу в два Совета?

— Понимаю, не все в 
районе отнеслись к этому 
одинаково. У меня даже 
создалось впечатление, что 
для аппарата райкома пар- 
тин. я яежелательный

■ ’’’ 1?алдйдат.' Но, поскольку ме-’'”
' йй ■ в областной Совет', кРЬ-' _

‘ коллектива .райнарс^^яа;''"" 
выдвинули еще два тр|удо- 
вых коллектива (животново
ды колхоза «Берлинский» 
и рабочие цеха мелиорации 
П'МК-4), я не счел себя 
вправе отказаться. В обла
стном Совете юристы нуж
ны.

. — Скажите, пожалуйста, 
что за проблемы в основе 
вашей предвыборной плат
формы?

— Если коротко, то борь
ба за верховенство прав 
трудящихся, за 'построение 
правового, истинно демо
кратического государства. А 
чтобы поднять экономику 
области, стал бы, если из
берут, добиваться запретов

на строительство дорого, 
стоящих коттедакей, мону- 
ме(нт.альных административ
ных зданий и памятников 
отдельным личностям. Счи
таю также, что всем пред
приятиям и организациям 
пора освободиться от 
лишних легковых машин. 
Также полагаю, что руко. 
водители должны нести от
ветственность за перерасход 
средств на строительство, — 
об экономии финансов 'И 
материалов на стройках дав
но забыли... Областному Со
вету, думаю, нужна своя га
зета, а все другие должны 
быть независимыми.

— Знаю,' Александр Фе
дорович, что не ждете, по
ка вам организуют^, встречи 
с избирателями.. Сами про
являете активность, ходите 
по избирательному участку. 
Что дают вам эти встречи?

—Я обошел сотни домов. 
У'видел, КЭ'К трудно еще лю
дям в тесноте, в хиба/рах с 
подпорками. Мне стало 
стьщно, что я живу в бла
гоустроенной квартире... 
Было у меня и более 20 
встреч в трудовых коллек
тивах. Острые вопросы за
дают. Не изжиты у нас в 
районе нарушения закон
ных прав граждан. Выберут 
меня или нет — в любом 
случае обращений в юриди
ческую кюнсультац'ию ста
нет больше. Значит, боль, 
шему количеству людей 
'МЫ сможем помочь.

В Ы Б Р А Т Ь  Д О С Т О Й Н Ы Х
Избирателям в нынешнюю кампанию не по

завидуешь. Тяжело выбрать из массы канди
датов, которые к тому же все выступают с 
радикальных позиций. Даже известные нам 
представители пресловутого «аппарата» — и 
те стараются выглядеть сегодня чуть ли не 
революционерами.

Однако есть люди, для которых нынешние 
преобразования и программные предвыбор
ные заявления не просто рекламный трюн, а 
жизненная позиция. К числу таких относятся

кандидаты от ТГПИ в областной Совет по ок
ругу Hi 50 В. А. Бауэр и в городской Совет 
по округу Hi 178 В. П. Бойко.

Именно такие люди, для которых демокра
тия — не тема для разговора, а способ су
ществования, воздух, которым они дышат, 
нужны в наших Советах, Свои позиции и про
граммные положения они отстаивают каждый 
день в реальной повседневной жизни.

Г. НЕСТЕРЕНКО, 
председатель профкома студентов ТГПИ.

Б Ы Т Ь  Х О З Я И Н О М
Кандидатом в депутаты областного Совета ло изби

рательному округу № 55 Виталия Федоровича ПОПОВА 
^-мдвинули связисты. Ему 41 год. Коренной томич. Окон
чил ТИАСУР. Служил в Советской Армии. Работал на 
предприятиях связи рядовым инженером, главным. На
значался заместителем начальника ПТУС, а с 1985 года 
стал его начальником.

-  Виталий Федорович, 
качдидатом в депутаты вы 
выдвинуты впервые. Как вы 
отнеслись |к этому важному 
сопытию в вашей жизни?

Депутатокие обязан
ности накладывают допол
нительные заботы, но я со
гласен поработать, ■если, ко
не ')Но, ■метя изберут. Ду
маю. 'В РОЛИ' деиутата смогу 
потнее оказывать влияние 
■на деятелшость областного 
Совета, его исполнитель- 
тп>1х органов в решении на
зревших вопросов произ
водства, быта, строительст
ва, здравоохранания, обра- 
зова'ния, ■культуры, транс
порта, а также 'и средств 
связи. Все отрасли народ
ного хо:}яй'Ства должны 
иметь к С‘сбе равное отно
шение.

Какова, на ваш взгляд, 
должна быть роль Советов 
в решении задач, выдвину
тых перестройкой?

— Самая активная. А 
для этого надо изменить 
работу Совета и его ф^тик- 
ц'ии так, чтобы он стал дей- 
ствеиньгм органом, полно
властным и рачительным
хозяином. Его НОМ'ИССИИ, ис-
полнительне органы дол
жны возглавить компетент
ные и иници1ативные люди. 
Они обязаны не только ко
ординировать, контролиро. 
■вать и принимать решенИ'Я, 
но и выступать организато
рами ■выполнения целевых 
программ развития каждой 
отрасли, снятия острых 
■проблем. А для этого надо 
не командовать, а задейст
вовать Э'кономичеокие ры
чаги, применяя их, 'разви
вать заинтересованность 
людей, быть активными 
участниками всех (полезных 
обществу дел. Надо быть 
смелее и больше брать на 
себя ответственности..

— Область переходит на 
самоуправление. На эту те

му высказываются разные 
мнения. Хотелось бы знать 
ваше.

— Я — за хозра'счет.
Он дисциплинирует, требу
ет инициативы, хозяйской 
смекалки, продуманных 
программ действия. Хоз
расчет — путь к самостоя
тельности, к повышению
благосостояния жителей об
ласти. А это заставит рас-
очитывать на собственные
силы и финансы, по-настоя
щему заняться экономией 
средств и материалов. Каж
дый должен понять: деньги 
с неба не падают, их надо 
заработать. Пришло время 
становиться хозяином на 
деле, а не г:л с.товах. Уве  ̂
реи, новому составу област
ного Совета хозрасчетом
следует заняться с первых 
же .дней, дричем конкретно 
и детально по каждой от
расли, иначе нужного эф
фекта .можно не подучить.

— В печати, на разных 
экономических форумах 
много пишут и говорят о 
проводимой (экономит(еской 
реформе. Оценки даются 
разные. Как вы относитесь 
к ней?

— Решительно выступаю 
за ее у1ГЛ'ублен|Ие. Пора уже, 
например, предоставить

.одинаковые права всем 'ви
дам хозяйственной деятель-

■носци': государст^ешой,
кооперативиой), индивиду
альной. Назрела необходи- 
мость и (реформы цен на 
сырье, топливо, товары, ус
луги, и на этой основе сле- 
рует снять различные фи
нансовые дотации, передав 
деньги в доход населения. 
Необходимо создать защит
ный механизм от скрытоого 
роста цен на товары народ
ного потребления и «вымы
вания» из производства де
шевого ассортимента. Надо 
настойчиво решать вопро
сы по переработке на месте 
леса, нефти, газа, сельхоз- 
сырья. Пора внедрить ры
ночную экономику 11 СУПТО. 
вую торгО|Влю, специалистов 
готовить с учетом достаточ
ной потребности, добиться 
реальной отдачи от науки 
для развития территории.

— Виталий Федорович, 
экономический раздел сво
ей программы вы изложили 
достаточно полно. А что, 
на ваш взгляд, надо в пер
вую очередь решить в со
циальном плане?

— Повысить на террито
рии области районные |К0- 
эффициенты, в том числе 
минимальный довести до 
1,3. Минимальный у'ровень 
зарплат и пенсии сделать 
'Ие ниже 120 рублей. Раз
вивать транспорт. связь,

торговлю, жилищное строи
тельство, особенно коопе
ративное и 'Индивидуальное. 
Под индивидуальное строи
тельство земельные участ
ки отводить в городской 
черте и вблизи от нее. Уде
лять больше внимания об- 
1разо.вани1е!1, здравоохрар*- 
нию. Кроме ПОЛ1ИКЛ1ННИК и 
больниц, активно заниматься 
Ярофилакцйчеакой рабо5гой 
по предупреждению заболе. 
ваний. Открыть в области 
широкую сеть профил1акто- 
риев, баз '.отдыха, санато
рии.

— Как вы относитесь к 
демократии и гласности?

— Я — сторонник пря
мых выборов председателей 
Советов всех уровней на 
а»льтер.наТ:Иш«ой основа), 
трансляции заседаний сес
сий облсовета 'По телевиде
нию и радио. Важные ре
шения цел'есообравно пред
варительно обсудить в кол
лективах. а потом уже при
нимать. И в то же вре(мя 
считаю, ' что решен'ил сес
сий. исполкомов должны 
быть законом для террито
рий, их исполнение обяза
тельно для всех. Пока же 
исшолнительская диедицли- 
на никуда не годится. Дол
жны быть спрос и ответст
венность. , Тогда и авторитет 
Совета возрастет.

Я также выступаю против 
'ВСЯКИХ привилегий партий
ных, советских и хозяйст

венных руководителей, уче
ных. Не искЛ'Юча'Ю и много
партийность, но на социали
стической основе.

Сейчас дается много оце
нок нашем1у прошлому, при
чем противоречивых. В по
вальном очернительстве про
шлого забыли о многом хо
рошем. ' Не рассказываем, 
например, о подвиге народа 
в годы Великой Отечествен, 
ной войны, хотя приближа- 
емся к 45-й годовщине По
беды над фашизмом. Пре
красных страниц в нашей 
истории немало, надо сде
лать так, чтобы они стали 
;<остоян'ием подрастающего 
поколения.

— Расскажите коротко о 
планах связистов на бли
жайшие годы по телефони. 
зации населенных пунктов.

— Наступивший и после, 
дующие годы для нас бу
дут напряженными. Особен
но много придется порабо
тать по равВ|Игию тел^он- 
ной связи. Судите сами. 
Сейчас монтируемая ем
кость всех АТС 'ПО области 
составляет более 109 тысяч 
номеров, из них более 59 
тысяч — в Томске. К 1996 
году за счет строительства 
новых 'И расширения ста. 
рых станций монтируемая 

- в'М'КОсть у.величится почти
на 88 тысяч номеров, из 
'НИХ более 48 тысяч падает 
на долю Томска.

Беседу записал
Н. СТЕПИЧЕВ.

О т с т а и в а т ь
п р и н ц и п ы

Беседа с кандидатом в депутаты 
областного Совета Н. Н. КРИКУНОВЫМ

— я  вступал в партию в годы, назьгоа1емые застой
ными. Уже работал' главным инженером шлифовально
сборочного цеха' № 3 на ГПЗ-5. Затем был переведен в 
отстающую отрасль — на Томский завод стеновых ма
териалов главным механиком. Поддерживвто платформу 

-Томского- партийного кцуба. Все честные коммунисты 
должны сейчас делать все возможное для того, чтобы

1 партцц наша начала путь к возрождению.
—̂ Что волнует ваших избирателей. Вы знаете их 

проблемы?
— Часть моих избирателей живет в домах по Ир. 

кутокому тракту (это 26-й округ). Здесь столкнулись 
интересы двух сторон— коллективов завода стеновых ма
териалов и дробильно-сортировочного завода — с одной 
стороны, а с другой — жильцов тех домов, что располо
жены рядом с нашей новостройкой. Будущие соседи .про
тив уплотнеиия. Вместе с админист.ра1цией объединения, 
районным и городским руководством уже много раз 
встречался с представителями иротивоборствующих сто. 
'рон.

я  за то, чтобы дать людям жилье. Но так, чтобы это 
не ущемляло интересы других. Ес.чи буду .избран депу
татом областного Совета, то первым моим поручением 
будет разбор этой затянувшейся ситуации.

В народные депутаты я баллотируюсь впервые. Вы
двинут коллективом завода стеновых материалов. К 
26-му округу прилегают не только районы проживании 
работников нгашего объединения, но и ГПЗ-5. Так уж 
совпало, что из восемнадцати лет моего трудового стаи 
жа девять я работал на подшипниковом заводе и девять 
—в стройиндустрии. Со многими подшипннковцами я до 
сих пор поддерживаю дружеские отношенш!, в курсе 
проблем .коллектива ГПЗи5.

По роду своей работы знаю не только о жилищных 
проблемах, но и о том, как трудно .устроить ребенка в 
детский сад, получить путевку в пионерский лагерь. 
Знаю, .как труден хлеб на кирпичных заводах.

— И какую (ПОЗИЦИЮ занимает профсоюзный коми, 
тет объединения, в котором вы председатель?

— Принято решение об .отмене «черных» суббот для 
женщин городских подразделений «Томокстройматериа- 
лов».

Это даст нм возможность уделять больше внимая'ия 
воспитанию своих детей. Кто будет оспаривать, что имен
но от безнадзорности детей так велика у нас подростко. 
вая 'престурнюсть.

Поделюсь здесь и такой .радостью наших женщ'Ин — 
недавно сдан детский сад на 320 мест.

— А ркак складываются ваши отношения с «Томск, 
строем», я имею в виду поставки кирпича.

— На 1990 год определен госзаказ. Он для нас — 
закон. А на доп.оЛ1нятель1ные поставки (о них было при
нято решение на совместном заседания СТ1К двух кол
лективов) сейчас составляется прямой даговор.

— Велика ли |у вас в «Томскстройматериалах» оче
редь на лсилье?

— Сегодня в объединении в .очереди на жилье более 
640 человек. Причем это в основном те, кто раб(5тает 
на городских предприятиях. Жилье— наиболее трудная 
наша проблема. Кавал.ось бы, работникам стройиндустрии 
решить ее гораздо легче. Но вот выделены у нас первые 
участки для индивидуальных застройщиков, и видим: не 
■рвутся на них люди, нет. В чем .причина? А в том, что 
нет ссуды, проблема с материалами.

Считаю нужным подчеркнуть: я — за  превращение 
строительства административных зданий. Все силы — 
на жилье.

Думаю, что нам нужно учиться отстаивать свои 
.принципы социальной справедливости. Распределение 
благ не должно зависеть от должности. .В случае избра
ния меня в областной Совет буду отста(Ивать право на 
жизнь тех кооперативов, .которые создают материальные 
блага для людей. Я твердо стою за закрытие торгово-за
купочных кооперативов. Их деятельность бросает тень 
на честных (кооператоров.

Считаю, что HjTKHO поощрять стремление горожан к 
земле, к приобретению садовых участков. Но даже и в 
таком вопросе мы далеки от принципов социальной спра
ведливости. Посмотрите, кто сумел получить наделы в 
пригородной местности — в Заварзине ил'И в районе 
ресторана «Кедр». В подавляющем больиипгетве это, 
как говорят в народе, «шишки»!

А вот для нашего коллектова не нашлось .иного ме
ста, кроме как в стороне от Иркутского тракта, в рай
оне Семилужков. Даже для вмеюЩ'Их свой транспорт до- 
би'раться проселками — проблема. Вот и не стремятся 
на'ши люди стать, садоводами.

Считаю, что борьба за социальную справедливость— 
основная за'дача народного депртата!

Беседу вел В, КРАВЦОВ.
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‘Клуб избирателей
— Михаил Васильевич, в 

последнее время все чаще 
преступность связывают ,с 
тяжелым ' экономическим 
положением в стране. Но 
задачи милиции остаются 
прежними: если преступле-

‘ ние произошло, то вора на
до поймать и ио возможнос
ти вернуть тосударству по
хищенное.

— Безусловно. Однако я 
бы посмотрел на ра|боту ор
ганов внутренних дел во 
взаимосвязи с состоянием 
нашего общества, экономи- 
ки. Дефицит на рьшке по
требительских товаров явля
ется одной из главных при
чин роста преступности. 
Отсутствие в продаже до. 
(<таточяого «оли'^ества ме
ховых изделий, запасных 
частей, лобовых стекол, ав
топокрышек к автомоби
лям, других товаров предо
пределило рост корыстных 
имущественных преступле
ний.

Касаясь хозя1Йственных 
прес11упл1еяий, борьбу с 
которыми осуществляет 
служба БХСС, я  бы под
черкнул, что возможность 
их совершения во многом 
предопределена самими хо
зяйственным механизмом, 
волюнтаристскими р еш етя - 
ми в экономике. Как при
мер — «опыт» нашей об
ласти в реализации Указа 
по борьбе . с пьянством. 
Ликвидация производства 
спиртного, ограничение его 
реализации повлекли рез
кое увеличение оамогоно- 
вареяия, хищений спирта и 

м  спиртосодержащих жидкос- 
^  тей, спекуляции спиртным.

— Михаил Васильевич, 
население, видимо, не сов
сем зерно Донимая задачи 
вашей службы, нередко вы
сказывает мнение, что 
ОБХСС ничего не делает.

— Да, такое мнение есть. 
Сформировалось оно, как я 
считаю, из-за недостаточной 
информированности населе
ния о принимаемых мерах и 
результатах борьбы со опе- 
ьуляцией, да и средства 
массовой информации не 
всегда корректно подают 
тот или иной материал. Ко
нечно, есть недостатки и в

нашей работе. Хочу еще раз 
повториться, что борьба со 
спекуляцией — задача ми
лиции. И мы этим занима
емся. За истекший год вы
явлено 211 фактов уголов
но наказуемой cneKyj^HH 
и более 600 человек нака
заны за мелкую спекуля
цию. В ' районе станции 
Томск-1 задерЖ1ано более 
200 человек, ряд из них 
привлекается к  уголовной 
ответственности.

ти, — работник торговли. 
Только за припрятывание 
товаров за год в админнст- 
1ративном порядке наказа
но 508 человек. К тому же 
в этой отрасли медленно 
сокращаются потери от не
достач и порчи материаль
ных ценностей. Особо тре
вожат население, естест
венно и нас, укоренившиеся 
среди работников торговли 
припрятывайие товаров, 
обманы, обвесы  ̂ и обсчеты 
покупателей. Не без помощи

деятельности в области. В 
кооперацию проникли дель. 
цы, ранее судимые за ко
рыстные ореступления. 
дамеет место фактичеокай 
эксплуатация дац, работа- 
ющих в 1кооперативах по 
договорам, которые в рас
пределении прибыли по 
итогам работы не участ
вуют. Отдельные коопера
тивы занялись превращени
ем безна'личных денег в 
наличные, естественно, не
бескорыстно. Этому спо

кий уровень бухгалтерского 
учета, ведомственного ноят- 
роля. Но каково отношеяие 
к материальным ценное- 
тям7 Только за два послед
них года ревизорский ап
парат в области сокращен 
наполовину и составляет 
■чуть более 100 человек. А 
это более чем на 2.000 
цредприятий на самостоя
тельном балансе. Е5сли к 
этому добавить формаль- 
ность проведешя ревизий и 
проверок, низш1Й> профес

Экономика и преступность
—эти категории тесно связаны между собой, считает заместитель начальника отдела 

БХСС УВД Михаил Васильевич Пунтя. И об этом наш сегодняшний диалог

— в основном спекулиру
ют товарами привозными 
или приобретенными в об
ласти?

— Выявлены единичные 
факты продажи по завы
шенным ценам товаров, при
обретенных в розничной се
ти области. В основном же 
товары приобретаются за 
ее пределами. Что касается 
фактов продажи товаров по 
ценам, превьшающим ipoa- 
ничные, то в прошедшем го
ду за эти действия наказа
но более 500 человек. Кон
фисковано товаров на сум
му 100 000 рублей.

Думаю, что практика ре- 
ализац'ии товаров по пред
приятиям под контролем 
профсоюзов, советов трудо
вых коллективов позволит 
в какой-то степени избежать 
нарушений прювил торгов
ли, появления этих товаров 
на вещевом рьшке.

— Не могли бы вы низ- 
вать наиболее кримино- 
генные отрасли?

— В экономике нашей об
ласти наиболее кримино
генной. является торговля, 
где совершается каждое 
Цетверфе хозийственное 
нресцупление. Каждый
восьмой, привлеченный к 
■уголовной ответственнос

сотрудников появляются на 
прилавках индейский чай, 
конфеты, шоколад, зефир и 
другие товары. В то же 
время на прилавках часто 
нет и многих товаров до
статочного ассортимента, к 
примеру риса, макаронных 
изделий. Все это создает 
напряженность в городе. 
Многих н «рушений монло 
не быть, е(ли быв торговую 
сеть поступал фасован
ный товар, когда уже не
возможны ИИ обсчет, ни 
обвес, да и продавцу легче 
будет работать, поубавятся 
и очереди. На качество ра
боты продавцов влияют и 
покупапели, которые сами 
порой провоцируют нервоз
ную обстановку. А по фа
совке, к сожалению, во
прос решается слишком мед
ленно.

— Кстати, о кооперати
вах, в адрес (которых, а за
одно и милиции тоже не
мало ущ>еков. Почему все 
чаще ,«изнанкой(» повора
чивается такое, в общем, 
нужное для нас дело?

— Считаю, что просчеты 
в организации кооператяв. 
иого движения содержатся 
в самом Законе о коопера
ции, практике развитии этой

собствуют большие ссуды, 
выдаваемые баиковскимн 
учреждениями, возможность 
совершения сделок за на
личный расчет и слабая 
работа финансовых орга. 
нов. К этому необходимо 
добавить и формализм при 
регистрации, неохраничен- 
ные перечни видов деятель
ности, которыми разрешено 
заниматься. И как резуль
тат — только в прошлом 
году в этой сфере выявлено 
около 40 хозяйственных 
преступлений.

— ОБХСС — отдел борь
бы с хищениями социалис
тической собственности, и 
это не (ТОЛЬКО спекуляция 
н яарушенвя правил тор
говли...

— Важное направление на
шей деятельности — борьба 
с хищениями государствен, 
него и обществеиного иму
щества. Их в протшюм годаг 
выявлено более 400 случа
ев, 21 — в особо крупных 
и крупных размерах. Воз
мещены сотни тысяч руб
лей материального ущер(5а. 
, .Совершению этих пре
ступлений споообствуют 
прежде всего незаинтересо
ванность ведомств в сохран
ности народного добра, низ

сиональный уровень ревизо
ров, то эффективность та- 
кого контроля ясна, К при
меру, на протяжении ряда 
лет ретулярно проводились 
проверки в магазине № 11 
Асииовского орса ЛПК. Но 
только виезапная проверка 
с нашим участием в июле 
1989 года позволила уста
новить недостачу по подот- 
чету заведующей магазинам 
Г. А. Никитиной на сумму 
10.000 рублей. Народным 
судом она щриговорена к 
четырем годам лишения 
свободы.

Хищениям способствует 
к слабая техническая осна
щенность баз, предприятий, 
слабый пропусююй режим 
на них. Беспрепятственно 
вьгоезди с территории ба
зы Томоклесурса шесть 
бочек «евкономяенного» 
растителчного масла заве
дующая складом М. А. Ан- 
плеева и товаровед С. М. 
Кондратенко. Обе осужде
ны народным судом.

Наиболее «торячие» точ
ки — это перерабатываю
щие предприятия, и ли. 
дерство здесь принадлежит 
Томскому мясокомбинату. 
Те же огрехи, что и два-три 
года назад, те же дыры в 
заборах, полное отсутствие

межцехового учета. И 
главное—в сохранности про- 
дукции не эаинте|ресованы 
рабочие, поскольку не чув
ствуют себя хозяевами. 
Парадоксальвый факт: 
окольно бы мы ни выявля
ли случаев хищений, краж— 
но документам недостачи 
нет. Единственный выход из 
создавшегося положения ви
ну в переводе цехов на 
цренду, чтобы каждый ра- 
оотник знал: если украл,
значит, у себя.

Еще одна «точка», тре
бующая постояиного конт
роля и внимания,—это кон. 
дйтерская фабрика «Крас
ная звезда». Правонар^е- 
ния есть и здесь. Более то
го, HaKaHjTie Нового года, 
когда делалось все, чтобы 
дети подучили хорошие по- 
дарки, были выявлены фак. 
ты продажи конфет «Сосно
вый лес», «Птичье моло
ко», «Метесрит», «Гулли
вер» в соседние области, 
узкому кругу лиц.

Возбуждено уголовное де
ло, ведется следствие.

— И лоследннй вопрос, 
уже как кандидату а депу
таты областного Совета: в 
чем вы видите ]финцнп со
циальной справедливости?

— Я об этом уже говорил 
и хотел бы добавить, что 
справедливости не будет до 
тех пор, пока расиределе. 
нием, особенно дефицитного 
товара — автомобилей, им
портной видео-, и радиоаппа- 
ратуръ»,—будут заниматься 
лично руководители совет
ских и партийш>1х органов, 
пока не будет строжайшего 
учета и контроля со сторо
ны депутатов за распреде- 
лением^ продажей товаров 
народного потребления и 
жилья. Пока не будут лик
видированы льготы и предо, 
ставлено цриеритетное пра
во на все виды социально
го обслуживания инвал:»- 
дам, многодетным семьям и 
детям-сиротам.

Беседу вела
Н. БУРАСОВА.

.(Гонорар автор нросмт 
направить на счет Детского 
фонда).

Реплика

КАК  К А Н Д И Д А Т В Д Е П У ТА ТЫ  
«З А К Р Ы Л » ИСТОРИЮ

Лихость и категоричность в суждениях не украшают 
ни гения, ни простого смертного, ибо в них нет главного— 
взвешенности и 'Многосторонности оценок. А если они к 
тому же основьшаются на дезинформации, то тут сов
сем плохо. О чем идет речь?

В газете «Красное знамя» от 22 фев(раля 1990 г. 
опу|бликоваяы материалы «прямой линии» с кандидата
ми в народные депутаты РСФСР, по 77^му национально- 
территориальному избирательному округу.

Кандидат в народные депутаты, доцент кафедры по
литэкономии мединститута Ю. Н. Колов заяв'ил: «По-
моему, преподавание «СПИДа», как метко окрестили 
студенты социально-политическую историю двадцатого 
века,—это очередная провальная затея. Новая выдумка 
государственных чийовников».

. Действительно, вместо курса истории КПСС в вузах 
введен исторический курс «Политическая история второй 
половины XIX и XX вв». Речь идет о том, что вместо 
только истории 'рабочего класса и ёго политической пар
тии и идеологии 'марксизма-ленинизма изучать историю 
всех классов и социальных групп дореволюционной и 
послереволюционной России, .их политических партий и 
01ррани1заций, весь спектр идеологических течений в рос
сийском • обществе.

Только при таком 'изучении на'шей отеч'ественной ис
тории мы способны оценить, кроме всего прочего, плю
сы и ми'нусы социал-демократического движения и 
идеологии ма'рнс1юма-ленинизма. Призывая я  необходи
мости лнивидации преподавания истории, Ю. Н. Колов 
ссылается на мировой опыт, где, по его дйнению, препо
дают политологию, социологию, соцэкологию и г. д.

А что, там, за «бугром», нигде не преп'одают историю 
своего отечества? Преподают, да еще как1 Воспитание 
патриотизма во многом возможно на истории своего 
Отечества.

Если мы ставим задачу духовного возрождения на
рода, в том числе молодежи, гуманизации образования, 
то без преподавания правдивой истории нашего общест
ва не обойтись. А интерес к подлинной истории нашей 
страны среди молодежи небывалый. Тем более в мно
гочисленных публикациях, в том числе неформалов, 
идет поток ее фальсификации. Сколько ломается копий 
по стольшинской аграрной реформе. Февральской и Ок
тябрьской революциям. Учредительному собранию... 
Беспардонная клевета на В. И. Ленина и его теорети
ческое насл1едие.

Объективно Ю. Н. Колов (а ведь это кандидат эконо
мических наук) призывает к исторической беспамятнос
ти. Вытравите |ИЗ сознания народа (а к этому стремились 
все диктаторы) его историческую память, и он превра
тится в стадо, которое можно повести куда угодно и на 
что угодно.

Тан я хочется сковать, что категоричность в сужде- 
ниях бывает не только у гениев.

>Б. ИВАНОВ, 
профессор мединститута.

««Болит душа 
за экологию...i»

Мало кто из кандидатов в депутаты 
последовательно проводит лишио на оздо
ровление окружающей среды. У В. Н. 
Серко, кандидата в депутаты областного 
Совета (округ № 156), вопросы экологии, 
что называется, гвоздь программы. И 
главный лесничий Тимирязевского мехлес- 
хоза подтверждает это на встречах.

iHa днях, например, состоялся доверит 
тельный открытый разговор с коллекти
вом Тимирязевского туберкулезного са
натория. Оказалось, социальные про

блемы, волнующие персонал, опять-таки 
«выводят» на экологию. Из)биратели ин
тересовались отношением кандидата в де
путаты к  строительстВ|у котельной на 
гаое, ремонту канализационного коллек
тора, перепруженного стоками с посто
ронних объектов. Ответ от В. Н. Серко 
получен (позначный: узел затянулся и 
его надо ртэвязывать.

Открывал встречу, заместитель глав
врача санатория В. А. Кичанов, конечно, 
представил гостя. Но лучшей «визитной 
карточкой» стало общение людей со 
своим возможным избранником. Выясни
лось, что он активно защищает от опус
тошения леса Междуречья, ратует за 
развитие деревоо^абатывающих отрас
лей. сохранение малых лесных поселков.

А. САЛЬНИКОВ, 
ветеран войны и труда.

Томский район.

П е р в е й ш а я
о б я з а н н о с т ь
в. Е. РЫБАКОВ — технический вяспектор ЦК проф

союза строителей. Непростая у него должность. Ведь, по 
данным статистики, на стройках страны в год «тйнет 
больше тысячи человек. Это целый строительный трест. 
Не застрахована от такой статистикн к наша область.

Строители выдвинули (Василия Егоровича кандидатом 
в областной Совет.

V
В тезисах его программы нет, пожалуй, ничего такого, 

что поражало бы воображение. Республиканский хозрас
чет, самоуправление и самофинансирование, оптовая тор
говля, природоохранные меры, помощь молодым семьям, 
охрана матервметва и детства... Я ограничиваюсь обоз
начениями тезисов лишь потому, что подробнее хочу 
рассказать несколько о другом — о реализации канди
датских намерений.

Сегодня Петров прилетел 
из Иркутска, завтра улета
ет в Москву — задуманное 
требует недюжинных уси
лий. Дело в том, что расче
ты по договорам произво
дятся иногда через третьи 
страны, по бартерному об

— Не столько словом, 
сколько делом стараюсь за
воевать доверие избирате
лей, — так выразил свое 
кредо Михаил Иннокентье
вич ПЕТРОВ, кандидат в на
родные депутаты РСФСР по 
Ленинскому избирательному 
округу № 698.

Должность его и место 
работы не претендуют на при
влекательность — главный 
врач областной психиатриче
ской больницы. Еще нема
ло людей с предубеждением 
относятся к этому заведе
нию. Но только не те, кому 
больница вернула здоровье 
и радость жизни.

С год назад я опубликовал 
в «Известиях» небольшую 
заметку о том, как в боль
нице с помощью оригиналь
ного прибора больных ту
беркулезом вылечивают на
дежнее и в три-четыре ра
за быстрее, чем обычными 
средствами, — что туг бы
ло! В корпункт повалили те
леграммы, письма с прось
бой устроить на лечение. А 
сегодня в больнице не толь
ко освоили новую методику, 
что подтверждается автор
ским свидетельством,'но и 
научились в содружестве с 
политехниками изготавли
вать приборы для других 
лечебных учреждений стра- 
ны.

Предприимчивость? Да. 
Широкий подход к делу? 
Несомненно. Как раз эти 
качества присущи Михаилу 
Иннокентьевичу, которого я 
знаю еще по студенческим 
стройотрядам, поставившим 
начальные дома Стрежево- 
го...

Возможно, именно с той 
поры Петров пристрастился 
к строительству. Прежде 
чем рассказать о своей кан
дидатской программе, он по
вез меня на стройплощадку 
показать новенькие коттед
жи — для рядовых медиков. 
Ими и впрямь можно залю
боваться. У каждого двух
этажного кирпичного особня
ка есть и земельный надел 
под сад-огород. И все это 
на пустыре, еще недавно по
хожем на свалку.

Больница —- сложный ле
чебно - производственно- 
сельскохозяйспвенный комп
лекс. Ее подсобное хозяйст

Начало 
восьмого дня

во производит продуктов на 
500 тысяч рублей. Это мо
локо и мясо. Это и овощи, 
которыми обеспечивается 
вся больница (а в ней лечат
ся до полутора тысяч чело
век). Но это все, оказыва
ется, лишь подступы к то
му главному, что мечтает 
осуществить Петров. К 
«восьмому дню»... Когда 
Петров в первый раз обмол
вился об этом дне, я принял 
его слова за шутку. Но 
именно так — «8-й день» 
— названа Всесоюзная науч
но - производственная ассо
циация, в которой он вице- 
президент.

— Откуда такое назва
ние?

— Писатель и драматург 
Усманов,' если помните, — 
один из создателей фильма 
«Белое солнце пустыни». У 
него есть пьеса «Босьмой 
день». Отсюда и название. 
Почему восьмой? Потому 
что в этот день в прекрас
ном роддоме появляется 
вполне здоровый ребенок, 
который с первых минуток, 
ружей вниманием и который 
получает действительно все 
лучшее. Так пока не быва
ет? Но это наша цель. Ни
щета здравоохранения боль
ше нетерпима. Но одними 
словами ничего не изме
нишь.

Есть у вице-президента 
ассоциации предварительная 
договоренность с ФРГ и Юж
ной Кореей на строительст
во в Томске завода по изго
товлению универсальных 
блоков, из которых можно 
быстро собирать надежные, 
уютные и теплые больницы, 
роддома, поликлиники. На
пример, в месяц по 4 род
дома и 60 коттеджей. Сказ
ка? Но в планах и другие 
совместные предприятия.

мену. Томск кому-то постав
ляет тарную дощечку или 
заготовки для поддонов, а 
оттуда отправляют по согла
сованному адресу свои то
вары. В узел ассоциации 
ЦЭшязаны (Белорусия, Тад
жикистан, десятки городов.

Все это представляется чуть 
ли не фантастикой. Но вот 
документы, договоры, реаль
ные действия. Петров в своих 
идеях стоит твердо на хоз
расчетной основе, но абсо
лютно против того, чтобы 
хозрасчетным стало здраво
охранение. По его мнению, 
погоня за рублем развратит 

■ медперсонал.
— Я от них (то есть от 

науки и производства) беру 
деньги — и все трачу на 
больных. Раньше томские 
врачи славились милосерди
ем не только дома. Надо 
возрождать эту традицию. 
Но трудно при нищете быть 
милосердным. Поэтому надо 
работать, учиться зарабаты
вать.

— А в чем конкретно 
может, скажем, завтра вы
разиться милосердие приме
нительно к вашей больни. 
це?

— Создаем психогигие
ническую службу школ. Раз
ве это сейчас, во время все
возможных стрессов, не ак. 
туально?

— У вас отпуск, но вы 
постоянно в дороге. Самоле
ты, гостиницы, конторы, 
стройплощадки... На сон ос
тается по два-три часа в 
сутки, — пытаю Петрова. 
— Ну а если все-таки не 
изберут? '

— Ну и что? Я ведь все- 
таки дело делаю, а ото — не 
KOHbroHiKiypal

...Пусть сотворится вось
мой день!

А. СОЛОВЬЕВ.

— Часто вам приходится 
сталкиваться с ^ за х о в и . 
ем, нарушением правил ох. 
раны труда?

— К сожалению, у нас в 
стране создалЕпсь система 
коллективной безответствен
ности за жизнь и здоровье 
людей. Руководители боль, 
ше думают о планах и до. 
ходах.

Я сам был пгаукатуром, 
бригадиром, инженером и 
вот уже 15 лет — техни
ческий инспектор труда ЦК 
отраслевого профсоюза. 
Безобразий, безответствен
ности, из-за которых гиб
нут и калечатся люди, на
смотрелся. Окажу 1тря1Мо: 
система охраны труда в 
нашей области не выдержи
вает никакой критики.

Ежегодно я вынужден 
запрещать работы на 100 
единицах оворудования и 
30 объектах. Но положение 
не меняется, и потому при
ходится доказывать, убеж
дать, обращаться в мини- 
стерство, в прокуратуру о 
Лривлечеяии к  ответствен
ности должностных лиц.

Оегодая, например, очень 
плохие условия труда на 
всех кирпичных заводах об
ласти, на заводе КПД (за
газованность, запыленность, 
много ручного труда). Но 
руководители этих цред- 
/приятий озабочены лишь

выполнением плана по до
ходу.

— Значит, профсоюзы не 
владеют ситуацией?..

— Они нвпооледонатель. 
иы в решениях и в дейст
виях. Председатель ВЦСПС 
С. А. Шалаев, выступая на 
XIX партийной конферен
ции, даже не заикнулся о 
Цроблемах охраны труда. 
После такого выразительно
го 'Молчания и появляются 
в профсоюзных бумагах 
слова «просить», «предло- 
жит1ь», «рекомеядофть», 
«ускорить», «поставить на 
вид» и «объявить выго
вор». От таких наказаний 
руководители только посме
иваются. Вот почему неко
торые стройки напоминают 
дом без хозяина, да и в 
цехах порядка не больше. 
Надо разработать право
вые и экономические осно
вы повышения ответствен
ности (Руководителей за ус
ловия труда и Закон об 
охране труда.

Я считаю, что первей
шей обязанностью всего 
депутатокото корпуса облас
ти должна стать забота о 
здоровых условиях труда, 
потому что процент боль
ных в стране и области 
ежегодно растет.

— Сегодня, Василий Его. 
рович, мы все страдаем от 
варварского отношения к

нашему краю. Угробили ре. 
кн, в воздухе, которым мы 
дышим, (какой только |яет 
заразы. Больше всего душа 
болит, конечно, о детях... 
Как же бороться?

— Больше 10 лет ас
фальтобетонный завод от
равлял живущих и pai^Ta- 
ющих по соседству с ним. 
Мы все-таки добились пе- 
ревода котельной завода с 
мазута на газ, изменения 
технологии производства. 
Остался еще один АВЗ, ко
торый стоит рядом и про- 
должает дымить... Целые 
микрорайоны дышат «а,ро- 
(м атами» » Эмольпровода»,
что в конце проспекта 
Фрунзе. ГРЭС-П, ЗКМИ. 
Как бороться с отравителя
ми? За нанесе1нный природе 
вред руководители должны 
возмещать ущерб из свое
го кармана, а не из госу
дарственного.

В первую очередь надо 
поднять авторитет компиу- 
нальной службы, наладить 
ее работу. Это тоже глав--

ЕСТЬ ТАКИЕ КАНДИДАТЫ ...
Накануне выборов хоте

лось» бы обратить ,вниман1ие 
избирателей на такого ро
да кацдидатов в депутаты, 
■которые (ратуют за на'иско- 
рейшие преобразования, од
новременно всячески кри. 
линуя (райис11олко|мы|, обл
исполком (да и на^юдных 
депутатов СССР). О кая- 
дтщатах в .депутаты — ньь 
■вешних работниках совет
ских органов—говорят, что 
они будто бы специально 
лезут в глубинку: в других 
коллективах, поближе к

центру, у них. .мол, под
держки нет... Да, за все 
неурядицы отвечают и ны
нешние Советы, но ведь 
всю полноту власти им 
только еще собираются пе
редать, а пока вся реаль
ная власть у ведомств.

По нашему избирательно
му округу № 116 в об
ластной Совет баллотпру. 
ются Белоусов Н. М., пред
седатель Кожевниковеного 
!райисп10якома, Вильт М. М., 
удравляюхций Уртамскцм 
отделением совхоза «Шва»,

и Гойманов В. А., директор 
этого же хозяйсТ(Ва. На 
встречах с двумя первьши 
у меня лично сложилось 
мнение, за кого голосо
вать. Меня поддержала 
группа телятниц Десятов- 
ской фермы совхоза «За. 
веты Ленина». Мы .репшли 
высТ(ушпъ с ■обращением в 
'Райотюй .газ|ете .«Знамя 
труда». К (сожашеншо, на>- 
ше письмо так в не .напе
чатали..

А вот что «отел бы ска
зать в отношении кандеща-

ная забота Советов. Эколо- 
■гически чистьш заводам 
вручать (Паспорта «Пред
приятие вьгсокой чистоты 
и культуры производства», 
поощрять их квартирами, 
товарами повЫ'Шенного
спроса.

Я глубоко убежден, что 
Томск можно сделать куль
турным и чистым. К это
му должно быть стремле
ние горсадских властей. А 
у нас?.. Жалобы о невьше- 
зеняом мусоре, мспорчен- 
ной канализации и прочих 
«дурно пахнущих мело
чах» оседают у бюрократов 
в столах.

— В общем, для депута
тов дел — (непочатый край?

— На первой же област
ной 'Д е п у т а т с к о й  сессия 
надо поставить вопрос о 
чистоте города, его пред- 
приятий, зеленых зонах и 
местах отдыха. Выработать 
конкретную программу.

Беседу вел
В. ЛЕБЕДЕВ.

та В. А. Гойма.нова, пре
красного 0(ратора, которого 
избиратели принимают «на 
ура». Признакюь, я тоже 
сначала оказался в числе 
его сторонников. Но, когда 
хорошо подумал, понял: 
такие кандидаты, ■сделав
шись депутатами, станут 
подбивать народ на экст
ренные меры. К Ч'вму та
кая экстренность цриводит— 
видно по Армении, Азер
байджану, Таджикистану. 
Опираясь на .кришику в ад
рес работников Советов, 
набирая таким образом ко
зыри, хотят сыграть на на
шем нетерпении.

К. БОЙЦОВ.
К ож евниковский район.

Неправда!
Открытое письмо чле. 

нам редакционной кол
легии издания народного 
движения «Томская три. 
буна».

Уважаемые това(рищи! 
Печатное слово имеет 
особую цену. Именно по
этому, а не для красного 
словца в моей дрограим- 
ме свободна'Я nipecca наз
вана гарантам перестрой
ки. Я верю — из зеле
ного ростка самиздата 
вырастет могтучее дерево 
независимой прессы, сво
бодной от «линий», 
«мнений», групповщины.

Хорошо пон'Имаю, что 
у всякого нового дела 
есть тр(удносги (роста. 
Есть они и у  вас. При
мер тому — публикация 
накануне выборов без 
проверни письма А. К. 
Палеевой.

Конечно, обидно быть 
уволенной без вины. Но 
таков наш трудовой (да 
и не только тр1удовай) 
закон, |улра|зднивший 
конституцисшное право на 
труд для пенсионеров. 
Устранить этот перекос 
могут только депутаты 
нового парламента, а не 
суд. Такая цель постав
лена, кстати, и в моей 
предвыборной программе.

Свою обиду на закон 
Александра Карповна 
перенесла на судью. И в 
обиде написала неправ
ду. Вы можете в этом 
убедиться, ознакомив
шись в нашем суде с де
лом. Упомянутая в 
письме В. Н. Барышни
кова 30 мая 1989 года 
Советским .райнарс|удом 
на работе восстановле
на. Увольнение же Па
леевой не связано с кри
тикой руководства СУ-3 
и треста. Так что осно. 
ванием для полутора- 
дневной голодовки этой 
женщины а^оолужило... 
закон'ное решение суда.

Возможность ознако
миться с делом будет 
предоставлена любому 
избирателю.

От ошибок никто не 
за'страховая. Но, если ру
ководствоваться в ра
боте только интересами 
истины, ошибок будет 
меньше. Этого вам же. 
лаю.

Г. ЯРЦЕВ, 
кандидат в народные
депутаты РСФСР по
Кировскому избира. 

тельному округу 
№  696.

ЧЕЛОВЕК П Р О ГР ЕС С И В Н Ы Х  ВЗГЛЯДОВ
Борис Кимович Шайдул- 

лин, 'К а н д я д а т  в депутаты 
Областного Совеф, выюцу- 
пал у  вас в цехе на ветре- 
че с рабочими и цроизвел 
на многих из нас очень хо
рошее впечатление. Бориса 
Кимовнча я знаю хорошо 
по выборной кампании про
шлого года. Он был одним 
из тех, кто поддерживал

С. С. Сулакшина еще в 
марте прошлого года. Знаю 
я Б. К. Шайдуллнна (И по 
работе в микрорайоне, где 
он был одним из активньк 
•участников «Клуба по мес
ту жительства». К сожаж- 
нию, Борис Кимович бал
лотируется на соседнем из
бирательном участке, и я 
не смогу отдать за него

свой голос, но мне хотелось 
бы поагитировать за него 
тех, 'КТО б^1яет голосовать 
,на избирательном окр(уге 
№ 51.

Сейчас от многих можно 
услышать: «Избраши народ
ного депутата, а ничего за 
этот год не изменилось — 
(экономическое положение 
только ухудшилось, цены

растут». А я  думаю, что ни
чего одаш народный депу
тат С. С. Сулакшин изме
нить не может. Ему нужны 
помощники — таких же 
взглядов, как и он, на всех 
y .p o B iH H x : в ресЕубликанском 
Совете,- в областном, го
родском и районных. Вот 
Борис Кимович Шайдул- 
ЛИН и есть такой едино

мышленник нз'родного де
путата Сулакшина. Кроме 
того, он очень энергичный 
человек, прогрессивных 
взплядов. Я думаю, что он 
б!удет доф ойы м  депута- 
том областного Совета.

В. ЛОЖНИКОВА, 
слесарь механосбороч

ных работ цеха № 2 
манометрового завода.
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Эколопичшкие дробдемы 
|не в(Рл волнуют жителей 
Могочина. На лугах за 
дамбой устроеты настоящие 
свалки. HaiCTb свалок вес
ной уносится половодьем, 
захламляется и отрамяется 
вода в протоке. Шлейфы 
дьЕма из труб котельньЕх, 
плохая питьевая вода, бра
коньерство...

Одним из наиболее нерав- , _ ^
нодушных к проблемам эко- ма партии, начальник м.и- лать? Может быть, это и работает к^аеведчеоши 
лоите людей стал препода- лиции, председатель поссо- немного; очистмли' от мусо- кружок. Сейчас это не про- 
ватель музыкальной школы вета, которых я стал кри- ,ра и отбросов три поляны, сто энспоэщия, а место, 
В Н МайЕюв депутат пос- тиЕЮвать, -— вспоминает Но гла1вное раз^дили где стали и по вечерам, и 
совета. ’ Василий Николаевич, — общественное мншЕие! днем собираться депутаты

Удивил он многих еще даже слова пытались меня В. Н. Майков вновь вьь поссовета, коммунЕгсты, ве
на первЬй своей сессии, лишить, ссылаясь на регла- двинут кандидатом в делу- тераны труда и партии, пи- 
копда попросился Еменно в мент. Тогда же я иредло- таты поссовета. Его не 'Пу- он^ы  и школшики. 
ко.миссию по охране приро- жил план работы по оздо- гают трудности. Протиши- Руководит музеем выпу- 
ды. К следующей сессии ровлеиию оЕЧружающеЙ ки, равнодушные и сторон- скница фншто
поселкового Совета сделал (ореды. ЕдЕшоМ'ЫШленнино1в ники его дел хорошо изве- факультета ТГУ С. Май-
около полусотни фотоГ|ра- почти не было. Большую стны. Есть опыт, есть, хоть кова. И хотя здесь Оветла- 
фий окрестностей Могочина ч^мющь юкаяьгвал учитель и скромный, но результат, на Валерьевна всеох) четы- 
и попросЕЕл слова. Не всем фЕКЗкультуры Н. В. Иво- О прошлом, настоящем и ре года, но историю любой 
его речь тогда П|ришлась по шин, председатель нашего будущем МогочЕща можно рабочей династЕЕн злгает 
душе. общества рыбаков и охот- узнать в краеведческом му- так, как Оудто прожила с

Представители раико- ников Что едалось сдс- зее поселка, nptE котором ееими десятки лет. Вот по
тому и рассказы ее слуша- 
ют с таким интересом и 

‘ молодежь, и те, на чьегх
4%. , ■  глазах проходила жизнь
•жч ш  поселка.

Много в музее чучел жи
вотных и т и н , которые 
жЕшут ,или прилетают вес- 
iioii в .эти края. А изготав
ливает ,их одЕЕн из старей
ших жителей поселка Ни
колай Кузьмич Купреев. 
ПодарзЕл он коллекцию в 
среднюю нгколу, сейчас из
готавливает чучела для 
восьмилетней школы. Его 
работы украпиют м.ЕЮгие 
лома в Могочине.

EcTi. ли перем€1В1Ы к луч- 
ше.му в жи.зтгн могочнинев 
за последнЕге годы? При 
нсс.м скепсисе, твроникшем 
в нашу жи.знь, берусь ут- 
в('р;кдать; есть. Лучше это 
mr.ino в сравнеггии. Боль
шие надежды м ого’еиегцы 
возлагают на тех людей,
KOTOipbIX о н и  ВЫДВ1ЕПЕУЛ,И
ь-аиДЕЕдатами в депутаты 
местных Советов.

В. КРОВЕЛЬЩИКОВ.
Фото автора,

нос. Могочино.
М олчановский район.

ВНИМАНИЮ

ТОМИЧЕЙ!
Гос.сдарственный ко.ми- 

тет по охране прирр-ЕЫ . 
государственная сани
тарная служба сообща, 
ют, что 27 февраля от 
контролирующих органов 
Кемеровской области по
лучена информация о 
том, что 24 февраля 
с. г. в г. Новонузттецке 
произошла авария на 
канализационной насос
ной станции хокзяйствен- 
но-бытовых стоков. В 
ре.зультате аварЕш в ре
ку Томь сбрасывается 15 
тысяч кубометров хо- 
зяйственнб-'бьЕтовых сто
ков в сутки.

Включилась в работу 
постоянная комиссия по 
контролю качества во. 
ды при Томском горис
полкоме. Намечены ме
роприятия, позволяющие 
исключить подачу в го
родской водопровод во
ды, не отвечающей 
ГОСТу «Вода питье; 
вая». Среди них:

— организован круг- 
лосуточный лаборатор. 
ный контроль качества 
воды в реке Томи;

— с 1 марта будут 
доставляться для иссле
дования пробы воды из 
створа г. Юрги;

с 1 марта прекра
щается подача речной во
ды в городской водопро. 
вод:

— налажена связь с 
городами Кемерово и 
Юрга для получения 
операггивной информа
ции о санита)рном состо
янии реки Томи в створе 
этих городов;

— уточняются ороки 
устранения аварии на 
канализационной насос
ной станции в г. Ново
кузнецко.

ОТ ВЕТЕРАНОВ ДО «АМАЗОНОК»
К весенней оттепели, к 

первым ДНЯМ марта завер
шается, наконец, популяр
ный турнир по зимнему 
футбоЛ|у на призы «Моло
дого ленинца» и ВДФСО 
профсоюзов. ФияшцИ|Рует в 
эти выходные самая массо
вая группа - -  любитель
ская (119 команд). Стадион 
«Манометр» станет ареной 
гЕолуфинальяык .и финаль
ных" матчей. В субботу 
здесь встречаются: «Ро

тор» - КПД (11.00) н 
«Смена» — «Олимп» 
(17.00). В воскресенье на 
стадионе состоится праздник 
футбола. Откроют его в 
10.00 команды «Наука» и 
«Фомич» (профессора про
тив журналистов). В 11.00 
на поле выйдут ветераны 
«Манометра» и ТГУ, что
бы определить серебряно
го призера ветеранского 
турнира. И, наконец, в 12.30 
состоится финальный матч

лучших команд второй груп
пы.

Так что приглашаем 4 
марта любителей футбола, 
проголосовав за достойных 
кандидатов, прийти на 
фут^льный праздник.

Напоминаем также, что 
5 марта в 18.00 в здании 
ВДФСО профсоюзов (ул. 
Герцена, 10) состоится су
дейская по женскому турни
ру- c. СВЕТЛОВ.

По следам наших выступлений----------------

«БАНЯ ДЛЯ ИЗБРАННЫХ»
ставила на берегу озера 
Круглое домин для отдыха 
своих шеф-монтажниЕсов, 
где есть небольшая сауна 

. на два человека. Оплата 
домика прошла за счет 
средств контракта, то есть 
фактЕиеоки он является 
собственностью завода, а не 
спортсменов. Перед отъез
дом иЕгостранные специа
листы вручили администра
ции дарственную и ешючи. 
Но из-за отсутствия кана»

Л'изации для массового 
пользования баня не преду
смотрена, поэтому решением 
общественных организаций 
домик был передан музею 
завода как об^разец архи- 
текту’ры и культуры Фин
ляндии. Это решеЕше было 
доведено до совета спор
тивного кл^^ба в сентябре 
прошлого года, и там же 
было прнЕЕято 'Решение о 
завершении строительства 
банн-сауны на лыжной ба
зе для лыжников, а для 
хоккеистов и волейболистов 
передать большую сауну в 
пожарном депо».
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18.Е0 — «Сказка п Кедро
вом бору». 18.2.5 — «Позиция». 
Интервью  директора совхоза 
им. 60-летия СССР Р. Э. Пало- 
сона. 19.00 — «События неде
ли». 19.20 — «Телевизионный 
клуб избирателей». В стреча с 
пЕ^едставителями и зби ратель
ны х комиссий. «Прямая ли
ния».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыш и!» 20.15 — На сессии 
Верховного Совета СССР. 21.00
— Плавание. Чемпионат СССР. 
21.30 — «Спорт для всех». 21.45
— «Исторический фильм». «Лю
бовь и  королева» по пьесе 
В. Гюго «М ария Тюдор» (ТВ 
ГДР, 1976 г.).

Под таким заголовком в 
нашей газете было опубли
ковано письмо спортсменов 
из пос. Самусь. Редакция по- 
л|учила ответ за подписью 
секретаря партко.ма Са- 
мусьской РЭБ флота 
Н. Михайлова, председателя 
СТК В. Аносова, председа
теля профкома В. Солдато
ва. Вот что 01НИ пишут: 
«Действительно, финская 
фирма в период работы в 
Самусьской РЭБ флота но-

Телевидение

Понедельник, 5  марта
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А .  М О С К В А . б.ЗО 

«120 минуту». 8.35 — Ф утбольное 
«Колье Ш арлотты*. 
«Рядом с Зубром», 
фильм. 11.45 — 
«Сто лет русского

обозрение. 9.05 
1-я серия. 10.10 — 
Научно-популярный 
«Наше наследие», 
искусства».

С 12.30 до 15.30 пеЕ>ерыв.
15.30 — «Мото.мадопны и антиСПИД»

Д окументальный телефильм . 16.20 .—
«Мы идем искать*. 16.50 — Концерт.
17.05 — «Детский час» (с уроком  ф р а н 
цузского язы ка). 18.05 — «По ваш им 
письмам». 18.30 — «Время». 19.00 i— 
Ф утбольное обозрение. 19.35 — М. By л 
гаков «Мастер и М аргарита». Фильм- 
спектакль Саратовского академ ическо
го театр а  драм ы  им. К. М аркса. 21.00
— «В])емя». 21.30 — «М астер и М арга
рита». Продолжение фильм а-спектакля.
23.20 — «На-деж-да». Документальный 
телефильм .

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. ТОМСК. 7.30
— «День области». С пециальный вы пуск 
о предварительны х итогах выборов в 
народны е депутаты  РСФСР и м естны е 
Советы.

МОСКВА. 8.00 У тренняя гим насти
ка. 8.15 — «Все, что было загадано.,.». 
Н аучно-популярны й фильм. 8.35, 9.35 — 
Ф изика. 10-й класс. 9.05 — И тальянский 
язы к. 10.05 — «Любви верна», «Воспо
минание о Юлии Вревской», Научно-по
пулярны е фильм ы. 10.35, 11.35 — Б ио
логия, 7-й тсласс. 11.05 —■ «Наш сад*.
12.05 — «На семи ветрах». Художест
венны й фильм. 13.45 — «Ашар»; Доку
м ентальны й , телеф ильм . 14.05 — «Про
делки Скапена». Худо’ж ественны й теле
фильм. 1-я серия.

ТОМСК. 15.10 — «День области». Спе
циальны й выпуск.

С 15.40 до 17.00 — переры в. 
-МОСКВА. 17.00—Телестудии городов 

РСФСР. «Сила взаим ной поддержки» 
(Чита). 17.30 — «Константин Сергеев. 
Страницы  хореограф ии. 18.30 — «Вре- 
.мя».

ТОМСК. 19.00—«День области». Специ
альны й вы пуск. 19.30 — «Искусство 
бы ть здоровым». М осковский клуб здо
р овья  «Семья» в Томске. 20.10 — Играет 
уральское трио баянистов. 20.45 —
«Спокойной ночи, малыши!»

МОСКВА. 21.00 — «Очарование ро- 
.яанса». Киноконцерт. 21.55 — Футбол. 
Чемпионат СССР «Арарат» — «Спар
так». 23.50 — «Из фондов ЦТ». «Послед
ний визит». Х удожественный телеф ильм . 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 19.00
— Концерт И. Архиповой и БСО Цое- 
телерадио СССР. 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыш и!» 20.15 — Л егкая атлети
ка. Чемпионат Европы.

Вторник, в  марта
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут*. 8.35 — М ультфильм.
9.00 — «Колье Ш арлотты». 2-я серия.
10.05 — «Это было... было...*. 10.20 — 
Киноафиш а. 11.25 
уроком  французского 
«Время».

С 13.00 до 16.30 —
16.30 — к  45-летию 

тальны е фильм ы  из цикла «Люди-леген
ды». 16.50 —- Концерт из произведений 
А. Меликова... 17.45 — «Образ». Лите
рату р н ая  передача для старш еклассн и
ков. 18.30 — «Время». 19.00 — Моло
деж ны й вестник «Музей, которы й не 
похож  па музеи». 19.25 — Л ирические 
песни кры м ских татар . 19.40 — «Ж ен
щ ины, которы м повезло». П рем ьера те
левизионного пятисерийного худож ест
венного фильм а. 1-я серия — «Вера».
21.00 — «Время». 21.30 — А ктуальное 
интервью . 21.45 — «Чары любви». Поет 
Зураб Соткилава. 22.45 — «Политические 
диалоги». Что происходит в Эстонии?

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00
— У тренняя гимнастика. 8.15 — «Ба
рыш ня». Н аучно-популярный фильм. 
8.35, 9.35 — Ф изика. 11-й класс. 9.05 — 
Ф ранцузский язы к. 1-й год. 10.05 —
Ф ранцузский язы к. 2-й год. 10.35, 11.35
— География. 7-й класс. 11.05 — Домаш 
няя академия. 12.05 — «Любовь и ко 
ролева». Художественный телефильм . 
13.45 — Ритм ическая гим настика. 14.15
— «Проделки Скапена». 2-я серия.

С 15.20 до 17.00 — перерыв.
17.00 — М ультфильм. 17.20 — «Пой

демте. братья, сено косить». Передача 
» з̂ Вильнюса. 18.00 — Рит.мическая гим
настика. 18.30 — «Время».

ТОМСК. 19.00 — «День области».
19.20 — УВД сообщ ает. 19,30 — «Ди
ректор». Очерк о директоре ГПЗ-5 Ю. О. 
Гальвасе. 20.00 — Экологический об
зор.

МОСКВА. 20.15 — «Спокойной ночи, 
малыш и!» 20,30 — Сессия Верховного 
Совета СССР.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 19.00
— «Прошлое ещ е впереди». Докумен
тальны й телефильм . 19.30 — Играет 
Ж ан-Тер-М еркерян (США). А. Хачатурян. 
Концерт для скрипки с оркестром. 20.15
— «Спокойной ночи, малыши!»

Среда, 7  марта
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30 

— <120 минут». 8.35 — «Радуга» (Венг
рия). 9.05 — «Колье Ш арлотты». 3-я
серия. 10.10 — «Вокруг света». 11.10 — 
М аленький концерт. 11.25 — «Детский 
час* (с уроком английского язы ка). 
12.30 — «Время».

С 13.00 — во 15.30 — переры в.
15.30 — «Жил-был Ивануш ка». Доку

ментальны й телефильм . 15.50 — Фото
конкурс «Земля — наш  общий дом». 
15.55 — «Это вы  можете». О новой ле
чебной методике А. Дерябина. 16.40 — 
«Оперетта, оперетта...». 17,55 — «...О
земле». Телеочерк. 18.30 — «Время». 
Х9.00 — «Ж изнь, отданная песне». Н а
родная артистка РСФСР А лександра

«Детский час* (с 
язы ка). 12.30 —

перерыв.
Победы. Докумен-

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
ПЕРЕДАЧ НА НЕДЕЛЮ

Стрельченко. 19.40 — «Ж енщ ины, к о 
торы м  повезло». 2-я серия. «Нина». 
20.55 — Торжественное собрание, по
священное Международному женскому 
дню 8 Марта. 22.30 — «Время». 23.00 — 
«Танцы, танцы , танцы». Всесою зный 
чем пионат проф ессиональны х исполни
телей бальны х танцев. 23.45 — «Дом 
для леопарда*. М ультфильм для взрос
лых.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— У тренняя гим насгика. 8.15 — Науч
но - популярны е фильм ы . 8.35. 9.35 — 
Основы инф опм атики и вы числитель
ной техники. 11-й класс. 9.05 — Немец
кий язы к. 1-й гоп. 10.05 — Немецкий 
язы к. 2-й год. 10.35. 11.35 — М узыка 
5-й класс. 11.10 — «Теплый хлеб». На
учно - популярны й фильм. 12,05 — «И в 
40 лет ещ е мечтаю т». Художественный 
телеф ильм  (ГДР. 1984 г.).

С 13.25 до 17.00 — переры в.
17.00 — «Ф ильм — детям». «От семи 

до пвенадпати». («Мосфильм», 1965 г.). 
ТОМСК. 18.15 — Кинообозрение. 19.00

— «День области». 19.15 — «Бабуш кин 
альбом». «О. женщ ины!». 19.55 — М ульт
фильм. 20.05 — Реклам а.

МОСКВА. 20.15 — «Спокойной ночи, 
малыш и!» 20.30 — Сессия Верховного 
Совета СССР. 23.00 — «Иллюзион». <Чо- 
чапа». Художественный ф ильм  (Италия, 
1960 г.).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.15
— Поет и танцует молодость. 18.30 — 
«Время». 119.00 — Спорт для всех. 19.15
— VII зим няя спартаки ада народов
СССР. К онькобежный спорт. 19.45 —
«Сколько стоит идея?». Документальный 
телеф ильм . 20.15 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

Четверг, 8  марта
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— ТСН. Телевизионная служ ба новостей.
8.15 — М ультфильм. 8.25 — Творчество 
наподов мира. 8.55 — «Все лю бят цирк». 
9.30 — «М узыка моего города». Фильм- 
концерт. 10.00 — «Фильм — детям». 
«Приклю чения м аленького папы». (Кино
студия им. М. Горького, 1979 г.). 11.05

«Поющие в хоре». Документальный 
телеф ильм . 11.55 — Б алет П. И. Ч ай
ковского «Спящ ая красавица» . Спек
такль Л енинградского государственного 
академ ического театра  оперы  и балета 
им. С. М. Кирова. 14.50 — «Взрослые 
и лети». Р азвлекательн ая  программа. 
15.50 — «Прогресс. Информация. Р ек 
лама». 16.20 — Ф игурное катание. Чем
пионат мира. Парное катание. Произ
вольная прогпамма. 17.35 — «Иосиф
Бродский». «Я входил вместо дикого 
зверя  в клетку...». Ф ильм-конпепт. 18.40
— М ультфильм. 18.45 — «М узыка в 
эф ире». Избранное. 19.45 — «Ж енщины, 
которы м повезло». 3-я серия — «Дуся». 
21.00 — «Время*. 21.30 — «Поклонни
кам  индийского кино. Двухсерийный 
коротком етраж ны й фильм-концерт.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— У тренняя гим настика. 8.15 — Играет
БСО Гостелерадио СССР. 8 .4 0 ----Ритм и
ческая  гим настика. 9.10 — Ф естиваль 
польской песни в Ополе. 9.55 — Синх
ронное плавание. М еждународные со
ревнования на приз ж урнала «Советская 
женщ ина». 10.40 — Телепрограмма «Се
мья». 12.25 — Бенеф ис Л. Гурченко. 
13.45 — «В мире И. Ш трауса» (ТВ ГДР). 
14.20 — Баскетбол. Кубок Корача. М уж
чины. Полуфинал. 15.40 — Концерт Го
сударственного квартета  им. Бородина. 
16.35 — «Нон-стоп». М ультконцерт. 17.05
— «Как вы рвать зуб у  кита», «Как ис
править папу». Х удожественные теле
ф ильм ы  (Чехословакия). 20.15 — «Спо
койной ночи, малыш и!» 20.30 — Сессия 
Верховного Совета СССР. 23.20 — Про
долж ение програм м ы  «Нон-стоп». «Мы
— ж енщ ины». М ультфильм. 23.30—«Кра
савец-мужчина». Художественный
фильм.

Пятница, 9  марта
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 

— ТСН. 8.20 — «Наш сад». 8.50 — До- 
м о 'чч яя  академ ия». 9.20 —«Откуда бе
рутся  детские художники?». 10.00 — «В 
мире ж ивотных». 11.00 — Ф ильмы  ре
ж иссера  Г. Козинцева. «Пирогов». Худо
ж ественны й ф ильм  («Ленфильм», 1947 
год). 12.45 — Встреча в  К онцертной сту
дии Останкино с организаторам и сем ей
ны х детских домов — сем ьям и Муса- 
тенко и Богаты ревы х. 14.05 — Мульт-

<|)ильм. 14.20 — «Радуга» (КНДР). 14.35
— Ф игурнов катание. Чемпионат мира. 
Мужчины. П роизвольная программа. 
15.55 — «9-я студия*. 16.55 - • «Легко ли 
бы ть женщиной?». Ведет передачу 
В. Познер. 18.55 — Концерт ансам бля 
солистов М осковской государственной 
филармонии. 19.45 — «Ж енщины, кото
ры м повезло». 4-я серия — «Зина».
21.00 — «Время». 21.30 — «Взгляд».
23.00 — «Это было... было...». • 23.20 —• 
«Плясуны». Документальный теле- 
(рильм.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гим настика. 8.15 — «Сест
ры». Д окументальный телефильм . 9.05 — 
«Песочные часы». Художественный 
ф ильм  с субтитрами. 10.30 — «Жизнь, 
отданная песне». Н ародная артистка 
РСФСР Ирма Яунзем. 11.40 — «Про
гресс. Информация. Реклам а». 12.10 — 
О меж дународном конкурсе молодых 
эстрадны х исполнителей. Ч асть 1-я. 
13.30 — «Ночью на белы х конях». 5-я 
серия. 14.30 — Видеоканал «Советская 
Россия». 17.00 — «Великан». Художест
венны й фийьм  (Венгрия, 1985 г.). 18.10
— М ультфильм. 18.30 — «Время». 19.00
— «Презентация-2*. П редставление но
вой книги писателя-сатирика А. Труш- 
кина. 20.00 — «Спокойной ночи, м а
лыши!» 20.15 — «НЛО; необъявленны й 
визит». Часть 1-я. 21.00 — Гандбол.
Чемпионат мира. Муж чины . 21.35 — 
Ф естиваль «Сан-*Ремо-90». 23.55 —•
«Ночной сеанс». «Весна илет, весне до
рогу..,». Киноконцерт. 00.40 — «Путеше
ствие мсье Перрнш она». Художествен
ный телеф ильм  («Мосфильм», 1986 г.).

Суббота, 1 0  марта
первая  ПРОГРАММА. мбСКВА. 8.00

— ТСН. 8.15 — Спорт для всех. 8.30 •— 
Ритм ическая гим настика. 9.00 — 4С утра 
пораньш е». 10.00 — <На служ бе Отече
ству». 11.00—У тренняя развлекательная 
программа. 11,30—«Семейный экран». Ко
ротком етраж ны е худож ественны е ф и л ь
мы: «Ры ж ая, ры ж ая...», «Кто сегодня от
сутствует?» 13.15—«Вокруг света». 14.15

«Здоровье». 15.00 — «MvabiKanbHbitt 
киоск». 15.30 Ф игурное катание. Чем- 
™ онат  мира. П роизвольны й танец: 
Jo 92 — «Гельский час». Панорама. 
18.15 — «Марафон-15». 19.45 — «Жен- 
ш ины, которы м  повезло». 5-я серия — 
«Наташа». 21.00 — «Время». 21.30 — 
;»Мьгсли о вечном». 21.45 — «Телескоп».
22.00 — Хоккей. Чемпионат СССР «Хи
мик» — «ЦСКА». 23.45 — Э. Денисов. 
«Акварель».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00
— У тренняя гимнастика. 8.15 — «Зправ-
ствуй, весна!». Ф ильм-концерт. 8.40 — 
«Дом за  полярны м  кругом», (г, Тюмень). 
9 1 0  — «Н ачальник Ч уко тки». Художе
ственны й ф ильм  с субтитрами. 10.40 — 
Му л ь т ф и л ь м ы . 11.15 — «Ж изнь с пес
ней». 11.40 — «Про  горе и  море да 
м алы х детей». Документальный теле
фильм. 12.05 — О меж дународном кон
курсе молодых эстрадны х испол? ите- 
лей. Ч асть 2-я. 13.35 — «Ночью на бе
лы х конях». 6-я серия. 14.30 — Видео
канал  «Советская Россия». 17.00 —
^Планета». М еж дународная программа.
18.00 — VII зим няя С партакиада н аро
дов СССР. К онькобежный спорт. 18.30
— «Время». 19.00 — Ф ильмы реж иссе
ра П. Когана. «Взгляните на лицо», 
«Классы». 19.40 — Н овороссийский к а 
мерны й оркестр. 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыш и!» 20.15 — «НЛО: необъяв
ленны й визит». Ч асть 2-я. 20.50 — Ф ут
бол. Чемпионат СССР. ИСКА — «Дина
мо» (Киев). 2-й тайм. 21.40 — «Фото
граф». Художественный телеф ильм . Из 
серии «Деррик» (ТВ ФРГ).

Воскресенье, 1 1  марта
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — М ультфильм.
8.55 — Тираж  «Спортлото». 9.10 —
«Ж енщины, которы м повезло». 1-я се 
р и я — «Вера». 10.25 — «Молодежный в е 
стник». «Ш кола депутата». 10.55 ■ К и 
нопанорама. 12.30 — «Время».

С 13.00 до 18.30 переры в.
16.30 — «Фильм — детям». «Девочка 

ищ ет отца» («Беларусьфильм». 1959 г.). 
18.00 — «Два сердца». Поет Анжела Ч у
мак. Передача из Киш инева. 18.30 —
«Время». 19.00 —• «Пульс-90». «Мы и 
экономика». 20.00 — Ф игурное катание. 
Чемпионат мира. Ж енщ ины. 21.00 —
«Время». 21.30 — «По просьбам  зрите- 
телей». Телевизионный худож ественный 
ф ильм  «Сайлес М арнер» (ТВ Великобри
тании. 1985 г.). 23.00 — «Весы». Л ите
ратурная полемика на  тему; «Либера
лы и консерваторы ». П ередача 1-я. 23.20
— «Рождение песни». П ередача из Мин
ска.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— У тренняя гим настика. 8.15 — «В не
бо на колесе». Научно-популярный 
фильм. 8.45, 9.35 — Окружаю щ ий нас 
мир, 2-й класс. 9.05 — А нглийский язы к. 
1-й год. 9.55 — К инож урнал «Хочу все 
знать». 10.05 — А нглийский язы к. 2-й 
год. 10.35. 11.35 — История. 8-й класс. 
12.05 — «Полет бабочки». Д окум енталь
ный телеф ильм . 12.25 — «Рассказ о про
стой вещ и». Художественный теле
фильм.

С 13.45 до 16.50 — переры в.
16.50 — Гандбол. Чемпионат м ира. 

М ужчины. Ф инал. 18.00 — Спидвей. 
Чемпионат мира. Финал.

ТОМСК. 18.30 — П раздник сельского 
спорта «Снежные узоры ». 19.00 — «Со
бы тия недели». 19.20 — «Каким быть 
учителю».

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыш и!» 20.15 — Ф естиваль «Сан-Ре- 
мо-90».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.30
— «Время». 19.00 — «Вертикаль». Пре
м ьера докум ентального телеф ильм а 
«Посмотри в глаза  мне». О послещгих 
годах ж изни В. Ш укш ина. 20.00 — «Спо
койной ночи, малыш и!»

Театр 12 - 20 ,
гон»

14, 15-40. «Спальный 
-  17-20, 19-10, 21.

вмени И. ЧЕРНЫХ
ДРАМЫ

2 марта. «О, женщины!...»—
193 м арта. «Мари-.. Апрель... 
Париж...» — 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
2 м арта. «Замарашка» — 

19.
КУКЛЫ и  АКТЕРА

2 марта. «Котлован» —
КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ

УНИВЕРСИТЕТА
3 м арта. Спектакль театра  

«В университетской роще». 
«Так погиб Гуска» — 19-30. 
Тел. 23-21-63.

19.

ПЯТНИЦА, 2 марта
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут*. 8,35 —

«Под ступенькам и». Художест
венный телеф ильм . 9.45 —
«...До ш естнадцати и старше». 
10.30 — «Балет, балет...». 11.30
— «Человек. Зем ля. Вселен
ная». 12.30 — «Время».

16.30 — «Розы на  редутах». 
О героической борьбе болгар
ского народа против турецкого' 
ига. 17.30 — «Опыт». Теле
очерк. 17.50 — Минуты поэ
зии. 17,55 — «Власть — Сове
там!». 18.30 — «Время». 19,00
— «Сколько стоит идея?» До
кум ентальны й телефильм . 19.30
— Ф отоконкурс «Земля — наш  
общий дом». 19.35 — Ф ильмы 
и роли Л. Бы кова. «Аты-Баты, 
ш.чи солдаты...». (Киностудия 
им. Л.  Довженко. 1976 г ). 21.00

— «Время». 21.30 — «Изобре
тать н а  радость людям». Те
леочерк. 21.40 — «Это было... 
было...». 21.55 — «Взгляд».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — У тренняя гим насти
ка. 8.15 — «В объективе — 
ж ивотные». Б елая  сова. 8.35, 
9.35 — М узыка. 4-й класс. 9.05
— Английский язы к. 1-й год. 
10.05 — Английский язы к. 2-й 
год. 10.35, 11.35 — О круж аю 
щ ий нас мир. 1-й класс. 10.55, 
11.55 — «Что почем? Р азговор
чики...». Научно - популярны й 
фильм. 11.05 — «Ц аревна-ля
гуш ка» (сказка на английском 
язы ке). 12.05 — «Совесть». 5-я 
серия. 13.30 — Концерт Госу
дарственного академ ического 
ансам бля танца УССР им. 
П. Вирского. 14.15 — «Фильм
— детям». «Автомобиль, скри п
к а  и собака Клякса».

С 15.55 до 17.00 — переры в.
17.00 — «М артин Иден». 

Ч асть 3-я.

Кино
КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
—  10 , 
21-50.

2 марта. «Дежа Вю»
12. 14. 16-10, 18-10, 20,

имени М. ГОРЬКОГО
2 м арта. «Криминальный 

квартет» — 9, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20. 18-10, 20, 21-50.
«Дом на Кэрролл-стрит» — 
б^Зб. 10-30, 12-25. 14-20, 16-15, 
18-10, 20-05. 22. «Порог»
10-50, 18-10.

«ОКТЯБРЬ»
2 марта. «Стеклянный

'ринт» — 8-50, 10-40,
14-20, 16-10, 18-10, 20,

лаби-
12-30,
21-50.

«Посетитель музея» (две серии) _ . .  ------- 18-30,21.
11.13-20,

8-40, 11, 13-30. 16,
Видеозал; «Бэтмен» —
15-40, 18, 20-30.

«ПИОНЕР»
2 м арта. «Очень страшная 

история* — 9, 10-40. «Мария, 
Мирабела в Транзистории» —

2 м арта. «Люби и верь» (две 
серии) — 9. 11-30, 14, 16-30,
19, 21-30.

«СИБИРЯК»
2 м арта. «Люби и верь» (две 

серии) — 11, 13-30, 16, 18-30, 
21.

«АВАНГАРД»
2 м арта. «Однажды в Аме

рике» (три серии) — 17, 21.
ВИДЕОТЕКА

(ул. Красноармейская, 135)
2 мар'га. «Дядя Степа — ми

лиционер» — 10-20. «Брак с
выходными днями» — 12, 16,
20. «Тонкое искусство защиты» 
— 14. 18.

Отдел комплексного ис
пользования ВОДНЫХ ресур
сов КУПИТ по безналично
му расчету легковой авто
мобиль типа «УАЗ-469», 
«Москвич», «РАФ» и дру
гие в технически иаправ«01м 
состоянии и кузов автомоби
ля «Москвич-412».

Справки по тел. 21-08-31.

Томское отделение инсти
тута «Теплоэлектропроект» 
МЕНЯЕТ вездеход-транс., 
портер ГТ'СМ («ГАЗ-71»)
н1а бортовой «ГАЗ-53» или 
самосвал на базе «ЗИЛ», 
автобус. Возможны вариан
ты.

(Обращаться по телефо
нам 44-44-34, 44-54-01.

Научно-производственное объединение «Лесинтерсиб» 
совместно с внешнеторговой фирмой «Томинторг» пред
лагают п р о м ы ш л е н н ы м  предориятиям Томска и Томской 
области ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ в III МОСКОВСКОЙ 
МЕЖДУНАРОДНОЙ ЯРМАРКЕ ОПТОВОЙ ТОРГОВ
ЛИ в  и ю л е  1990 г. с ц е л ь ю  р е а л и з а ц и и  с в о е й  прод )у1К - 
ции з а  п е р е в о д н ы е  рубли по д о го в О |р н ы м  ц е н а м  и нацио- 
наль1ну|Ю валюту.

На выставке будет представлена проду.вция разл'ичных 
отраслей П1ромышлвН|НОСти.

Заяв'ни на участие направлять по адресу; 634021, 
Томск, ул. Шевченко, 17, НПКО «Лесинтерсиб». Справ
ки по тел. 21-06-80, 21-16-59. Срок — 7 дней со дня 
опубпииовапия объявления в газете.

ВНИМАНИЮ АВТО
ТРАНСПОРТНЫХ ПРЕД
ПРИЯТИИ И КООПЕРА

ТИВОВ!
Объединение «Томскнеф- 

тепродукт» РЕАЛИЗУЕТ
фильтрующие элементы к 
легковым и грузовым авто
мобилям, тррмоэную жид
кость, глушители ВАЗ, 
другие запчасти, спецодеж- 

ковры диэлектрические. 
Обращаться по адресу; 
Томск, ул. Пушкина, 30.

Справки по твлефо!^^ 
75-26-74.

НИИ кардиология ТНЦ 
АМН ОБЪЯВЛЯЕТ КОН. 
КУРС на замещение ва
кантной ДОЛЖ1НОСТИ млад
шего научного сотрудника в 
лабораторию патофизиоло
гии.

Заявления на имя дирек
тора с приложением соот
ветствующих документов 
принимаются в , течение 15 
дней со дня опубликования 
объявления в газете по ад
ресу: 634050, Томск, ул.
Шевченко, 24.

П артийная, профсою зная 
организации ап парата  Том
ского горком а КПСС вы р а
ж аю т глубокое соболезнова
ние В. А. Коробову по по
воду скоропостиж ной см ер
ти  сы на

КОРОБОВА
Вадима Валентиновича.

Собственный корреспондент 
в Стрежевом — 23-23-31 
Общественная приемная — 
21-36-66
Отдел объявлений — 
21-06-62
Б^хгал^ер по гонорару —
Касса — 21-47-91 
Областная журналистская 
организация — 21-28-90
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